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TRAITE
SUR

LA DIFFÉRENCE ET LA CONCORDANCE

D85

VERRES GRECS ET LATINS,

Pan A. MOTTET,
ANCIEN Enfin; DE L’ÉCOLE NORMALE.

La nature a établi la plus étroite liaison entre la
langue grecque et la langue latine; car les mêmes
parties du discours , si on en excepte l’article que les
Grecs seuls ont employé, les mêmes règles, les mê-

mes tours, les mêmes constructions se font remar-
quer dans l’une et l’autre langue, au point que celui

qui aurait appris les secrets de l’une saurait presque

les deux. Cependant elles diffèrent sous beaucoup
de rapports, et chacune d’elles a des propriétés que

les Grecs appellent idiomes.
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CHAPITRE I.
De la dz’flërence et des rapports des verbes dans

les deux langues.

Dans les deux langues, les verbes nous présentent
différentes modifications qu’on appelle personnes,

nombres , formes, conjugaisons, temps, modes; les
Grecs ont donné à ces derniers le nom de nyltmç.
Les Latins déterminent par la fOMe quelle. est la per-

sonne qui parle. Le genre est chez eux ce que les
Grecs entendent par Stéeeatç. Ils construisent presque

toujours avec les mêmes cas. Ainsi ils disent, mise-
reor illius, parce illi, oeneror z’llum ; 99mm. a)
1063:, mîôopou 1433s, par?) ramie. Le grec ne prend

jamais l’ablatif. La même ressemblance existe entne

les personnes : la première, 120cc; la seconde, vo-
cas; la troisième, vocal: aoûtât, nota, aoûtait Il n’y

a qu’une seule différence dans les nombres, c’est que

jamais un auteur latin n’a employé le ôuïxôv, C’est-à-

dire le duel, tandis que les verbes et les noms parais-
sent tous avoir ce nombre chez les Grecs.
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CHAPITRE Il.

Des formes.

Il existe une sorte de recherche dans la ressem-
blance qu’ont entre elles les formes grecques et la-
tines. Nous disons curro, percurro; ils disent 1961;»,
Starpéxo. Ces verbes se composent de quatre ma-
nières, dans l’une et l’autre langue. De deux mots

entiers, produco; d’un mot entier et d’un mot al-
téré, peficz’o; d’un mot altéré et d’un mot entier,

accedo’; enfin de deux mots altérés, occz’pz’o. De

même en grec de deux mots parfaits, cuvrpe’xto; d’un

mot parfait et d’un mot défectueux, npocxuvâ); d’un

mot défectueux et d’un mot parfait, copains); et
de deux mots défectueux, mpqoôô. Il y a ensuite des

verbes composés, de manière que les mots qui les
composent ne peuvent se séparer, comme suspicz’o,

complectar, et en grec le verbe cuv’rpëxm. Cette

langue admet dans la composition des mots qui ne
seraient pas reçus comme simples. Naja?) ne signifie
rien, et cependant on dit oixovopô. De même dopât et

Sophie.) servent à composer oixoclouâ) et Êoaaoôopeûw.

Les Latins ne disent pas facz’or, ni grego; mais on dit
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très-bien corçficior et aflicz’or, et congrego. Quelque-

’fois deux prépositions sont jointes aux verbes grecs

et latins. Dans Homère, par exemple, on trouve
fiponpoxuhvdôuevoç; et dans Virgile, pede prosubigit

lerram. Souvent le latin change la première syllabe
du verbe composé, teneo, cantinera; souvent il ne la
change pas, lego, neglego. En grec, une préposi-
tion ajoutée n’altère jamais la première syllabe :
500.11» , âpçtëa’nm; alanguîmes, nuançâmes; 570i , cuv-

aiyto, npoéyœ, dirai-Yin, (pépin, apoçépm, Sunlight, mm-

cpe’po: sipo), êxèépœ: 90.66, annulât.

Souvent aussi le verbe reste intact, et la préposi-
tion seule est corrompue: légat, colleys»; 6mn,
aujLÊa’nœ; 1:9in , Ëpréxtn Il en est de même chez

les Latins, fera, refiro. Aufizgio et aufem sont
composés de la préposition ab, et ce sont les seuls
verbes dans lesquels Cicéron ait changé la préposi-

tion, et qui expriment cependant une action rétro-
grade. Nigidius pourtant pense que le mot autumo
est composé de la même préposition, comme, par

exemple, ab et æstimo. Ainsi, abnumem est la même

chose que numero. Mais autumo a le même sens
que dico et que censeo. Les verbes grecs , lorsqu’ils
sont composés d’une préposition, gardent toujours le

même accent: xaraypaitpœ, neptqzs’pœ, ùtropfvm, 3m-

(i) Cet exemple me parait mal choisi; car tu est la pré-
position dans toute sa pureté.
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19:11.0, astrakan), 75900963. Mais lorsqu’on leur adjoint

une autre partie du discours, tantôt ils changent
leur accent primitif, et tantôt ils le conservent. Ils
le conservent dans les mots suivants, du», chio;
adam, nantisse), d’où nuoccôpevoç; via-no, XIPVIIJETO).

C’est de ce verbe que vient Xepvitjaavro d’étain;

xtôapîlîo, XOPOZIOËPIZŒ. Ils changent l’accent dans

ceux-ci: 7169m, xalapoyluoô: Tpaîqam, letpoypapô-
«même, eùeôevô: créât», 5136566"). Les Latins conservent

aussi præpono, præcurro, et changent la prépo-
sition dans collige , affero. Aucune préposition jointe

au verbe ne change en latin la manière de conju-
guer: clama, clamas,- declamo, declamas. Les
Grecs au contraire changent quelquefois la conju-
gaison d’un verbe en le composant: quia, mac;
159060.43, ispoculeïç; 7:51.63, TltLÏç; drapât , dupoit; 1:51.963 ,

netpâç, t’y-tramât, synapsie: quoique quelques par-

sonnes prétendent que ces mots ne sont pas caveau,
mais napactîvôera, c’est-à-dire non composés eux-mê-

mes, mais formés de mots composés. Ainsi, taponnât?» ne

serait pas composé de son), mais de iapâauloç; de
même que dupât ne serait pas composé de 7:91.47),

mais de. cirrus; Èpmtpô ne le serait pas non plus de
raqua, mais bien de Ëpnetpoç. Et voilà les mots qu’ils

appellent napamîvôera, mots formés ex GUVÔÉTOLÇ,

c’est-à-dire de mots composés. Car déluter?) n’est pas

dérivé de 616m) en ce cas il n’aurait pas de 1-), mais
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bien de l’adjectif iGAETETOÇ. Xetpoxonô ne vient pas non

plus de aco-MG) (car il aurait le r), mais de lapant-oc.
Voilà pourquoi ils appellent ces mots dévasta, et les
mots qui en sont formés «apaches-ra. Il y a des verbes
composés qui prennent l’augment avant le mot qui
sert à la compasition: xtôapoèô, êxtôapq’aèow, 8mm.

70966, êè-npxnyôpouv , natèaymyô, ênatdœyo’syouv, duo-9096:,

éclusoâpouv D’autres le prennent après ce même

mot: xaraypoîpm, xaréypacpov; REPITPE’XO) nepté’rpelov;

31.50004» , ère’ëanov. Ils font à l’impératif mniypaçe,

mpirpexe, (irrigant. L’accent resterait sur le verbe si

la composition ne fondait pas avec ce verbe la partie
du mot qui le précède immédiatement; ce qui a lieu

dans certains verbes, où tantôt la lenteur d’une syl-

labe longue conserve au temps son accent primitif,
et où tantôt la rapidité d’une brève le recule sur la

syllabe précédente. Èvficav, é’vecav , atonal (l’insu

orovéevreç àïçoi: chio-av, dvecav, d’une sipo: obi-716m ;

and]; , amirale, vùE 3è pélot civmpepiî XŒITêX’ oùpavo’v-

De même, covvflmç , mîvatltov, cuvn’ëatç, aévanv, (revenait,

(nivelle, env-310w, dévales; TCPOEÎWOV, apâstm, suivent la

même analogie. Vous ne trouverez que très-rarement,

(i) On peut établir pour règle générale que tout verbe com-
posé d’une préposition et d’un verbe simple prend l’augmcnt

après la préposition; et dans les verbes composés d’un adjectif

, . .
ou d un substantif avec un verbe SlmplC, l’angment se place
en tète du verbe ainsi composé.
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je crois, une préposition dans la langue latine qui
n’ajoute rien au sens du verbe; tandis que, chez les
Grecs, souvent la préposition ne change ce sens en
aucune manière: ainsi 51’580) est la même chose que

xœeeôâm; flouai a la même signification que MÔFZOFGI;

p.60 a le même sens que nappée», comme surgo et

camargo.

CHAPITRE III.

Des conjugaisons.

En grec il y a trois conjugaisons pour les verbes
où l’accent circonflexe marque au présent la dernière

syllabe. On distingue ces conjugaisons par la deuitième
personne qui , dans la première, est terminée par la
diphthongue eîç, comme 1115;; dans la seconde, elle
est en aîç, par l’addition de l’a qui ne se fait pas sen-

tir dans la prononciation, comme dans muait; la troi-
sième a la diphtongue eîç, comme cretpavoïç.

Il y a aussi six conjugaisons pour les verbes dans
lesquels l’accent grave marque la pénultième; on ne

les reconnaît pas à la seconde personne, attendu que

dans tous elle est terminée par la diphthongue eïç.

C’est la première personne qui, dans ces conjugai-
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sons, établit une différence. Vous cherchez en effet

à la première personne de chaque verbe quelle est la
figurative qui précède l’a) final, et si avant cet: m
vous rencontrez 6, 1c, q), un, Idée), Tpa’tpm, râpa-m ,

31.677700, vous direz que tel verbe appartient à la pre-

mière conjugaison. Si vous trouvez y, x, x, laïc»,
flétan, Tpe’xw, le verbe sera de la seconde; si c’est

un 3, un 0, ou un r, 653w, «cl-60m, obéra), il sera de

la troisième. Il sera de la quatrième, s’il a pour figu-
rative un C ou deux ce, cppaîîm , 6966m». Vous reconnaî-

trez la cinquième conjugaison à l’une des quatre li-
quides À, (L, v , p, «laine: , vénus, xpïvœ, excipe). La sixième

est en (a pur, ëe’œ, Oepaneüm. Quelques grammairiens ont

même prétendu qu’il existe une septième conjugaison,

composée des verbes où l’a) final est précédé des doubles

à et ciléEm,è’x[1œ. Dans la langue latine, où aucun

verbe n’admet d’accent sur la syllabe finale, on ne

retrouve plus la différence établie en grec par l’ac-

cent grave et par l’accent circonflexe. Or, nous avons

vu que, dans cette dernière, le. second occupait la
syllabe finale, et le premier la pénultième. Lalangue

latine n’emploie donc qu’un seul accent, je veux

parler du grave, qui seul se place sur nos verbes.
Mais il a cela de particulier dans nos verbes, qu’il ne
marque pas toujours, comme en grec, la pénultième,

à quelque temps que ce soit; mais qu’au contraire il
se place souvent sur l’antépénultième, comme dans
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aggero, refera. Cela ne peut être en grec; car, dans
la langue commune, il ne peut arriver que, lorsque la
finale est longue, l’accent soit reculé sur l’antépénul-

tième. a est long de sa nature: aussi, dans ces verbes,
l’accent ne pourra jamais être reculé au troisième

rang de syllabes. Tous les temps des verbes grecs ne
se forment pas simplement les uns des autres , comme
les Latins les forment aisément; qu’il me soit per-
mis d’en donner pour exemple la conjugaison d’un

seul verbe. Turf!» fait au parfait retraça; il y a un
autre parfait qui se forme autrement, TÊTUKŒ; on
appelle ce dernier parfait moyen. De même le plus-
que-parfait actif est Êterüçâw; le plus-que-parfait
moyen ère-n’irai». Aoriste Écurie: , aoriste moyen éru-

nov. Le futur premier est 1154"», le futur second 1121:6).

Les temps varient de même au passif.

CHAPITRE IV.
Du présent.

Tous les verbes grecs qui finissent en m, circonflexes
ou barytons, et de quelque conjugaison qu’ils soient,

gardent à la seconde personne le même nombre de
syllabes qu’à la première; mais ceux terminés en (Lat

changent le nombre de leurs syllabes. Or tout temps
présent se termine en pas perd toujours une syl-

a. , 24
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labe à sa seconde personne : campas, 9055i; fluctuai.

flua"; "confiant, crapaud; lippu, 15’711; ypcz’çopaz,

fiée-1.2; quoiqu’à l’actif les deux personnes aient con-

servé le même nombre de syllabes. De même le pré»

sent qui, dans les verbes grecs, se termine en a,
sert à former les autres modes. En effet, la troisième

personne, en prenant un v, donne l’infinitif: roui,
1:01.551; nuai, ttuq’îv; xpuo’oü, xpucoûv. La troisième con.

jugaison des verbes circorçflexes ne garde la diphthon-

gue en qu’au thème primitif, et la change en ou aux

autres modifications du verbe. Mais dans les verbes
barytons, on retrouve la même manière de former
l’infinitif: réerez, crins-env; 13’751, léyew. La troisième

personne sert également à former l’impératif. Dans

les verbes cirCOIyYexes, elle rejette l’accent sur la
pénultième : nouai, 7min; fiai, ripa; xpucoî’, 196609.

Dans les barytons, elle fait disparaître l’v. : 15’755

lère; fléau, yçécpe; 5975:; dans. Au subjonctif, il n’y

a aucun changement, et la première personne du
présent, soit indican]; soit subjonctgfi est la même :
7:01.63, 3&9 nordi; 3063, êàv (50(7); 00.0), ëàv 057.0); ypéçm,

e’àv ypétpw. La seconde personne sert à les distinguer:

«and», WOLEÎÇ; êàv nom"), c350; «0651;. La première personne

du présent, chez les Grecs, sert de même à former
le participe, en prenant le v : MM), 1116m ypa’çm,

ypéoœv. Le présent des verbes grecs, qui se termine

en par, fait l’impératif, du moins dans les verbes cir-



                                                                     

pas vannas (macs ET LATINS. 371
conflexes, en rejetant la syllabe par: cpùoüpou, (90.06;

rtuôum, mp6); xpuaoüual, xpus’oü; et dans les verbes

barytons , le même mode se forme en rejetant la syl-
labe par, et en ajoutant la lettre u : léguant, 3.67m»;
ypaÉtpouau, ypéçou.

C H A P I T R E V.

Du prétérit imparfizit.’

Tous les verbes grecs, soit barytons, soit circon-
flexes, ont à l’imparfait la première personne du sin-
gulier semblable à la troisième du pluriel: émiai»; 37?»,

émiai»: êuivoz. De même, dans tous les verbes grecs

dont le thème primitif est en o), l’imparfait fait com-

mencer sa dernière syllabe par les mêmes lettres que
la dernière syllabe du présent : fluai, érigeoit; ypcîtpœ,

ê’ypaupov; 198,10), 31-9510»); ou bien, si c’est une voyelle

qui se rencontre au présent, il y aura aussi une
voyelle au commencement de la dernière syllabe de
l’imparfait : nous émiai»), espar-irait.) ê9epéneuov. Tout

imparfait actif ou semblable à l’actif se termine par
un v , mais les barytons ont la finale brève, c’est-à-

dire qu’ils se terminent toujours en av : Ergexov, typa:-

çov. Les circonflexes, ou ceux qui dérivent des verbes
en un, ont la finale longue : êxa’louv, ériuœv, 630w,

5160m. Enfin le verbe (Sima), qui se prononce tantôt

s ab.
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comme s’il était marqué de l’aigu, et tantôt comme

s’il était circonflexe, fait ëpurrov et épierons. Kim fait

par la même raison é’mov et êxiouv. Il faut aussi re-

marquer que l’imparfait conserve le même nombre de

syllabes que le présent, ou qu’il en prend une de plus.

Le même nombre subsiste dans les verbes dont le
présent commence par une voyelle; ceux au contraire

qui commencent par une consonne reçoivent une
augmentation de syllabes : 57a), îyov; le’yœ, am»,

et ce n’est pas sans motif; car ceux qui n’ont pas
d’augment syllabique ont un augment temporel, puis-

qu’ils changent la première voyelle brève en longue,

comme dans tif-ra), a, qui est bref, est changé en la
longue n, îyov. Souvent cependant ils ne prennent
pas d’augment, par licence poétique.

Quelquefois la première voyelle, lorsqu’elle est
brève, ne change pas de nature; mais elle s’en adjoint

une autre, afin de former ensemble une syllabe longue:
En», EIXOV; au», tintoit; Épire), sipnov. D’autres fois

elle ne se change point, elle ne prend pas d’autre
voyelle avec elle, et reste telle qu’elle était : 2396:»,

ïdpuov; 1389561.), Üdpeuov. Mais alors l et u, qui se pro-

noncent brefs au présent, se prononcent longs à l’im-
parfait. Î’Loôsrô’i reste tel qu’il était, ûwôe’rouv; car il

ne peut pas prendre d’augment, puisque, grace à la
dipbthongue, il est long au présent. Il arrive cepen-
dant que les diphthongues , surtout les dipbthongues
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communes, se changent en leurs longues correspon-
dantes. Ainsi au et et, qui sont des diphthongues com-
munes( I ), et qui sont souvent regardées comme brèves,

se changent en in ou en tu : aivô, fivouv; oixô, 43mm.
Je sais aussi que la diphthongue au, qui n’a jamais
passé pour une diphthongue commune, se change
ordinairement: aùèô, 116’801»); aùxô, niixouv; ou et et

demeurent immuables: 013963, oû’pouv; miroita), où’raCov;

chevala, eîxâvr’Cov; tinette), aïmCov, car L’imparfait fixa:-

Cov est une forme attique. A plus forte raison, ceux
dont la quantité ne peut être allongée restent aussi
immuables : divoüpau, Morin-av; fixô, fixerait. Excepté éop-

raïa) et ôljlefù). Quoique chez les Grecs tous les im-

parfaits ne changent jamais la syllabe du milieu, mais
seulement la dernière ou la première, l’un de ces
deux verbes que nous avons cités a changé seulement
celle du milieu, étôpraCov, tandis qu’il eût dû faire

fiépraLCov. L’autre a changé la première syllabe et

celle du milieu : (Maïa), (New. OPE) et ètôpmv ne sont

pas contraires à la règle; car 695) devrait faire (390v,
mais on a ajouté l’a par redondance, et au lieu de
4’690») on a fait sépœv. De même oivoxéœ devrait faire

èvoxdouv, et on dit Emmy-601w. On dit aussi Env pour 71v.

(1) Macrobe a commis, je crois, une petite erreur. On ap-
pelle communes on propres les diphthongues formées d’une
des trois prépositives brèves a , e , o, et d’une des deux sub-
jonctives l, u.
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Cette addition superflue ne se rencontre pas seu-

lement dans les verbes; on l’a aussi employée dans

les noms, comme dans 33m, 553m, et autres sembla-
bles. ÀvaÊaivw et âne’xm ont changé la seconde syllabe

et non la première, parce que la première n’appar-

tient pas au verbe, mais à la préposition. Les verbes
sont fictive) et 3x1»; ils font Eëatvov, sixov. De là on dit
cive’Êocwov et êneïxov. Àvawxuwô change la première

syllabe, fivaiexüv-row, parce que c’est un verbe dérivé

d’un nom, c’est-à-dire pipa ôvopæflxôv: évaiquvroç,

évaiaxuvrô. Les verbes dérivés de mots composés s’ap-

pellent napactîvôera, et leur première syllabe est celle

qui se modifie, comme 961mm, çülwfiïæ, içlll’fifu’l-

(av. Je sais bien que cépage; et cuvrïyopoç sont des

mots composés, qu’ils forment des verbes appelés
nepacôvôem: connexe?» , ouvnyopô, et que l’augment qui

modifie ces verbes ne se place pas en dehors, mais
dans le corps du mot: (tuyaux-ô, auveua’xouv; auvnyogô,

auvnydpouv; or il en est ainsi parce que la préposi-

tion a Sa signification dans ces deux verbes. Mais
lorsqu’elle n’ajoute rien au sens, alors l’imparfait se

modifie en dehors, c’est-à-dire qu’on y ajoute une

voyelle, comme si le thème du présent commençait
par une consonne: xaôiCœ , émeute» , magasin, mon»

30v. Km est la même chose que xa6rÏCm; e681.) est la

même chose que mâchât», parce qu’ici la préposition

ne signifie rien. Mais dès que cette préposition ajoute
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au sens du verbe, alors nous cherchons, pour former
l’imparfait, quelle est la première syllabe du verbe
en ôtant la préposition; et si le verbe commence par
une voyelle, bien que la préposition ait une consonne,

cependant nous changeons la voyelle brève en longue,
comme covoîyo, cuviyov , parce que oïyœ n’est pas la

même chose que cuvoiym. De même, si la préposition

qui emporte un sens avec elle commence par une
voyelle, tandis que le verbe commence par une con-
sonne, l’imparfait n’altère en rien et ne change pas

la voyelle de la préposition , mais il ajoute une voyelle
à la consonne du verbe, comme dans gvtlaîpœ , êvéxm-

pov, parce que êvrxaipœ et pipe.» ne sont pas la même

chose. On voit assez clairement qu’une voyelle ajoutée

à une consonne est nécessairement brève, parce qu’elle

ne peut s’allonger au-delà d’un temps : 15’700, bayou

Myopat, üeydpnv. C’est ainsi que pompa: et dévonien
font, d’après la règle générale , égoulâpmv , êâuvaîpnv;

et si nous rencontrons souvent fiëoulôpnv, fiâuvaîymv,

c’est une licence que se permet le dialecte attique.
La dernière syllabe de l’imparfait varie aussi beau-

coup; ainsi la première et la troisième conjugaison,
dans les verbes circonflexes, font l’imparfait en ouv :
énoiouv, ëxpâaouv; la seconde conjugaison le fait en

un! : Eëo’œv. Ces formes se changent de cette manière

au passif ou au moyen : Ëwotovjymv, âxpuaoüunv, êGoa’a-

p-nv. En grec, l’indicatif est le seul mode qui distin-
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gue le présent et l’imparfait; les autres modes les
réunissent. Ainsi on dit pin), ioulai»; mais à l’impé-

ratif (priiez, le présent et l’imparfait ne font qu’un. De

même, au subjonctif, êàv :9043; à l’optatif, si parias,

et à l’infinitif, 9045:, où les Grecs conjuguent les deux

temps en un seul.

CHAPITRE V].
Duparfait.

Le parfait,chez les Grecs, se forme, non du pré-
sent, mais du futur, et c’est avec raison; car tout
ce qui a été fait a d’abord été à faire. Tout parfait

des verbes grecs est plus long d’une syllabe ou d’un

temps que son thème primitif : mm, ônmxa. Il ne
faut pas s’inquiéter si mimi-mm ou reçÔde, et autres

mots semblables allongent le thème primitif du verbe,
non d’une Seule syllabe, mais de deux. Car nous avons

dit que le thème du parfait n’est pas le présent, mais

le futur; et le parfait n’a de plus que lui qu’une
syllabe, et non deux , «miam, armoriant; (pilées, reçoi-

111m. On peut le prouver par ce raisonnement. En
effet, comme le parfait n’ajoute jamais à son thème

primitif l’augment syllabique et l’augment temporel,

mais seulement l’un ou l’autre, il résulte pour 1’61:-
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4mm et 1lya’1rnm que, s’ils sont formés des présents

«bic-r63, aîyanô, ils sont allongés par l’addition d’une

syllabe et par la quantité, ce qui ne peut se faire d’a-

près la règle. Ils viennent donc du futur, zinnia»,
Ôfiflxz; dyarm’aœ, fiyoimziwt, en allongeant la voyelle

brève. De même, comme jamais le parfait qui com-
mence par une consonne n’a le même nombre de
syllabes que le temps d’où il vient, tous les parfaits

des verbes en p.1 seront contraires à la règle, parce
qu’ils ont le même nombre de syllabes que le présent:

3i3mpt, 8ième; rainai, fienta. Mais il n’en est pas
ainsi. Adieu) a servi à former 3513m1, et 014cm à former

deum, et par conséquent le parfait est plus long
d’une syllabe. On ne trouve pas en grec un parfait
qui ait moins de syllabes que le présent ou le futur.

De même, lorsque le présent commence par une
voyelle , cette voyelle se change en longue au parfait.

On ne rencontre pas non plus un parfait de deux
syllabes; il est composé tantôt de six, comme maro-
lepoîpxnu; tantôt de quatre, «anima; tantôt enfin
de trois, Islam. Vous n’en trouverez jamais qui aient

moins de trois syllabes. Il faut nécessairement que
la première syllabe appartienne à -la modification
qu’éprouve le thème du verbe, comme le , que la se-

conde compose le radical au, et que la troisième ter-
mine le mot, comme au.

Ainsi, tout ce qui excède ce nombre appartient
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à la syllabe du milieu , qui tient au radical; mais la
modification et la terminaison appartiennent a cha-
cune des syllabes qui composent le verbe, comme dans
mpûnm , ne appartient à la modification, 90.11 au ra-

dical, et au à la terminaison. Ainsi le parfait (napa-
xeipevoç) n’a jamais moins de trois syllabes, excepté

aida, qui est de deux syllabes, et qui cependant est au
parfait. Ce n’est pas étonnant, puisque ce verbe s’af-

franchit de la règle dans plusieurs cas. Vous ne trou-

verez en effet aucun autre parfait qui commence par
la diphthongue ou De plus, quand la première syl-
labe d’un verbe commence par la diphthongue Et,
elle ne change à aucun temps. Le radical de ce verbe,
c’est-à-dire aidai, a changé et en on. Chaque fois que

le parfait vient d’une syllabe longue, il faut nécessai-

rement que le plus-que-parfait commence de même.
C’est une règle que ne suit pas ce verbe, car le plus-

que-parfait est eïèew, quoique le parfait soit aida.
Ensuite tout participe parfait dont la terminaison est
en a); forme le même temps de l’indicatif en changeant

seulement la dernière syllabe en a: yeypwpnxêo; , fini-
tpmca; keluxâoç, lauze. Quant à eidùç, il ne fait pas

sition, mais aida. Ce seul parfait ne gênera en rien,
bien que contraire à la règle. Tout verbe grec, s’il

commence au présent par une seule consonne, ex-
cepté p, redouble la première syllabe au parfait. Ainsi
ypa’cpm fait yëypaupat; 15’703, Klaxon. Une préposition
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ajoutée n’empêche pas ce redoublement : «pneumo,

rpoxsxo’pma; myypaîpm, auyye’ypacpot. Tout parfait, dans

les verbes circonflexes, ou seulement tout parfait pre-
mier, dans les verbes barytons, se termine en un,
ou en ou, ou en x1 : TêTn’P’nm, yéypapa, «inlay;

en sorte que presque tous les verbes subissent les
mêmes modifications que ceux auxquels ils ressem-
blent: 11,963, rinçait, æerfipnxamœpô, lmpeîç, navigua;

ypaitpm, ypoÉpet;, yëypaoa; «pépin, Tpéçetç. Il ne. faut

pas faire attention si un verbe grec qui commence
par une des consonnes qu’on appelle aspirées ne
prend pas cette même aspirée au redoublement , mais

sa correspondante du même ordre: flippa), 159mm;
(pontée), mpciveuxat; mita, azimuta. En latin, on re-
double la même lettre :fàllo, fèfèllz’. F n’est pas une

consonne aspirée, chez les Latins , parce qu’ils n’ont

pas d’aspirée dans leur langue. F est le digamma
des Éoliens. Les Latins emploient Cette lettre pour
détruire la rudesse de l’aspiration, bien loin de lui

faire tenir la place du o. La langue latine ne connaît
pas cette dernière lettre, et elle la remplace, dans les
verbes grecs, par Ph, comme dans Philippin, Phæ-
don. Frz’geo fait frz’gui à la seconde conjugaison;

frigo, de la troisième, fait fiiæz’; d’oùfiixum, fii-

æorz’um , c’est-adire un foyer de chaleur. De même,

avec, aces, acui, d’où le verbe acesco; et acuo,
acnés", acuit; fera, luh’. Accius, dans son Andro-
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mède, conjugue tuli comme s’il venait d’un primitif

qu’il suppose lulo : raki quad tua facultas tulat gîte

mm, à moins que votre puissance ne me protège.
Patz’or et pandor, passas surn et non pansus. Vir-
gile a dit, punis minibus, les cheveux épars. E3:-
plico fait explicui, parce qu’on dit plieo, plz’cui;
mais Cicéron a dit, dans son discours pour Tullius,

explicavit.

CHAPITRE VII.

Du plus-gue-parfizit.

Dans les verbes grecs qui se terminent en in, tous
les parfaits changent leur finale a: en GIN, pour faire
le plus-que-parfait appelé en grec bitepcuvrehxdv.
Mais si le parfait commence par une voyelle, le plus-
que-parfait doit commencer nécessairement par la
même voyelle : ëoeapxa, êoôaïpxew; eipnxat, eiprîxsw.

Si la lettre par laquelle commence le parfait est
une consonne, alors on forme le plus-que-parfait
en y ajoutant une voyelle : machin, ÉNETËOMJŒW; yé-

ypaqaat, s’yeypoitpew; et ce n’est pas sans motif, car il

existe une sorte de rapprochement naturel qui unit
les temps deux à deux. C’est ainsi que l’imparfait
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tient au présent, le plus-que-parfait au parfait, et
le futur à l’aoriste. C’est pour cela que, si le présent

commence par une voyelle, l’imparfait commence
également par une voyelle. Mais si le présent com-

mence par une consonne, on ajoute une voyelle à
l’imparfait : sans, ëçôeipov. Le plus-que-parfait, par

une analogie semblable, suit les mêmes modifications

que lcsnsyllabes initiales du parfait; mais il ne change
pas en longue la voyelle brève qu’il reçoit du parfait,

comme l’imparfait change celle qu’il a reçue du pré-

sent : oiym, iyov. Après le plus-que-parfait, nous de-
vrions naturellement parler du temps indéfini, c’est-

à-dire de l’aoriste; mais nous le passons sous silence,

parce que la langue latine ne connaît pas ce temps.

CHAPITRE VIII.

Du futur.

Il y a trois syllabes qui, dans les verbes grecs,
servent de terminaison au futur. Ce temps est tou-
jours en effet en au, ou en En), ou en in» : malice»,
«patio , 7964m, si ce n’est à la cinquième conjugaison

des barytons qui gardent la liquide précède l’a).

Les verbes grecs circonflexes, de quelque conjugaison
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qu’ils soient, prennent au futur une syllabe de plus
qu’au présent: «ouï», nouiez». Les barytons conservent

le même nombre de syllabes à toutes les conjugai-
sons : 15’711), laïc»; 57(1), (fia). En grec et en latin, la

pénultième du présent reste au futur: &YŒNÔ, dya-

mica); yen est resté: cogito, cogitabo, la syllabe gi
se trouve dans les deux temps. Si le verbe est bary-
ton, et s’il a au présent une consonne peraîêokov, c’est-

à-dire liquide avant m, alors la pénultième devient
longue au futur, de brève qu’elle était au présent:

«Mm, filma); éyeïpœ, êyepô. Nous avons dit que les

verbes circonflexes augmentent leur futur d’un syl-
labe, car ils ont la dernière de plus : «pas, «parian»;

mais cette addition ne se fait pas toujours en conser-
vant la lettre qui précède la syllabe ajoutée. En effet,

à la première conjugaison , on trouve n ou a à la place
de l’a): fiwlô, relieur); (90963, çaps’cto. Toutes les fois

qu’au futur a remplace a), il faut remarquer que la
pénultième du présent est brève. Il n’est pas récipro-

quement indispensable que toutes les fois que la pé-
nultième du présent est brève , e précède m au futur,

En voici un exemple : voâ’), VOTÎO’m; «pas, (pompa). La

seconde conjugaison prend un 1; avant l’an au futur

comme 61:15, durion»; ou un a long, comme ripieno;
ou un a bref, comme 7510km. On a remarqué qu’à
la pénultième de ces futurs, dont le présent n’a point

de consonne, excepté le p, avant «a, on allonge l’a:
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91:5, imam; nepiô, fiSPŒIGw. Le contraire arrive quelque-
fois, puisque Zpâ’) fait miam; ëyyuiô, c’yyu-rîaœ. On

l’abrége quand au présent a) est précédé de 1 : yelô,

7511,60). Dans ce cas, non plus que dans l’autre, la
règle n’est pas de rigueur z x0115), atomisa). Htvcicœ

et «hyoïde: sont du dialecte dorien par l’a: seul, quoi-

qu’ils ne le soient pas par l’accent; car, dans ce dia-

lecte, la dernière syllabe du futur, qui se termine en
w, est toujours marquée de l’accent circonflexe. La

troisième conjugaison a, à la pénultième du futur,
ou un tu, ou un o. Les verbes dérivés ont l’ai, et les

verbes primitifs ont l’o : Tëxvov, 75m6), TEXVÔGŒ. Ouï),

611.66; fait épée-o), parce qu’il n’est dérivé d’aucun mot.

En grec, la première syllabe du présent ne se change

pas facilement au futur, ce qu’on verra en citant
’ les règles. Le futur, dans cette langue, modifie ordi-

nairement une seule syllabe , c’est-à-dire la dernière

ou la pénultième. La dernière est modifiée, ou par

le changement de lettres, ou par celui de l’accent.
Par le changement de lettres, comme ypéçœ, ypon-
du»; par le changement d’accent, comme vs’jLœ, valus.

Lorsque la dernière syllabe est changée, la pénul-
tième n’éprouve aucune modification , mais le chan-

gement de la pénultième entraîne toujours celui de
la dernière syllabe: dyeipœ, ei’yêpô; dans cet exemple,

en effet, la pénultième a perdu une lettre, et l’accent

a été reculé sur la dernière. De même, dans miyto,
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m6519, la syllabe finale a changé une lettre et la syl-
labe qui la précède a changé sa quantité, puisque l’:

du verbe que nous venons de citer est long au pré-
sent et devient bref au futur. Si donc il faut que.
dans les verbes barytons qui ont au présent une li-
quide avant l’a), la pénultième devienne longue, comme

&yeîçœ, dyepô , il s’ensuit que, quand il se rencontre

des verbes de cette espèce composés de deux syllabes

dont la première est par conséquent à la fois pénul-

tième, il s’ensuit, dis-je, que cette première syllabe

est changée, non comme première syllabe, mais
comme pénultième: raffina, upô. C’est ce qui fait dire

qu’en grec on change quelquefois la première syllabe

au futur. De même , en changeant la première lettre
de rps’cpm, on fait Opëièœ. On prononce Élu) doux, et

Kim aspiré. Ce sont les Ioniens qui ont fait passer
(ipéca; ils aiment tantôt à aspirer, tantôt à adoucir.
Il aspirent dans «pépin, 095’440», et adoucissent dans

69K, 19:16;. Quant à Élu) et E50), ils diffèrent par rap-

port à l’aspiration pour un motif, bien qu’il semble

qu’ils puissent être tous deux aspirés, comme nm,
E150). Élu ne peut pas l’être, parce qu’aucune voyelle

suivie d’un x ne peut être aspirée. Enfin u, toujours

marqué de l’esprit rude, n’est jamais suivi de z, de

peur de violer la règle, soit en n’aspirant pas u, soit

en plaçant le x après une voyelle aspirée. Le futur
ïEœ, en faisant disparaître l’aspiration de la lettre l,

l
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prend une prononciation plus forte. Dans quelques
verbes terminés en (in, on ne change pas la première

syllabe, mais on la retranche: flouai, Mao»; 86an,
866m.

CHAPITRE IX.

Duprésentpasszf

En grec, tout présent de l’indicatif actif qui se

termine par a), et qui est de la classe des verbes cir-
corgflezes, ajoute à sa terminaison la syllabe par, s’il

appartient à la seconde conjugaison, et forme ainsi
son passif: 6063, Boôyal.

Mais s’il appartient à la première ou à la troisième

conjugaison, il forme son passif en changeant a) en
ou, et en prenant également la syllabe un: 90.63, et-

1059m. Le futur du dialecte dorien nous montre que
ce changement de l’a) en ou ést motivé par l’accent

circonflexe. Ce futur, en effet, subit ce changement
lorsqu’il passe dans une autre voix : NOITÎGŒ, remuon-

par. Mais dans tous les verbes barytons, on forme le
passif en changeant a) en o, et en ajoutant la syllabe
au: : 117m, le’youat. Ainsi donc on peut dire en termes

plus courts et généraux que tout présent passif a

a. 25
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pour pénultième un à, ou la syllabe ou, ou un o:
Ttpôpal, (piloû’pat, ypécpoym. Ceux qui n’ont pas une

de ces trois pénultièmes sont du nombre des verbes
dont la première personne de l’indicatif présent actif

se termine en un Ces derniers font toujours brève la
pénultième du passif, comme rami, fuguai, 8580-
par. De même, dans les verbes de la deuxième ou de
la troisième conjugaison, la deuxième personne du
passif est la même que la troisième de l’actif : un;

iuïvoç, me? au. Tout présent qui se termine en pas,

soit circonflexe, soit baryton , à quelque conjugaison
qu’il appartienne, excepté cependant les verbes dont

l’indicatif présent actif est en tu, a à la deuxième per-

sonne une syllabe de moins qu’à la première : 141m;-

ym, M’a; «turban, ripa"; lippu, un.

C H A P I T R E X.

De l’imparfait passif.

L’imparfait passif se forme en grec de deux ma-
nières; ou il se forme du présent passif en changœnt
la diphthongue finale au en a», et en ajoutant l’augment

avant le radical : iyopat, üyépnv; ou bien l’imparfait

actif intercale la syllabe un avant sa dernière lettre.
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et donne ainsi l’imparfait passif: tutoiera», incrimina»;

(www, (791969119. L’imparfait passif a dans tous les

.verbes une syllabe de moins à la deuxième personne,
excepté dans ceux qui se terminent en tu: énotoüanv,
ÈMlOÜ; ûsyôpmv, aéro».

C H A P I T B. E X I.

Du parfait et du plus-que-parfait parafa

Le parfait actif qui se termine en au, et dont la
pénultième est longue de sa nature, change sa finale
en pas, et sert à former le passif: "vanna, vtvo’npat.
Si la pénultième est brève, il ajoute a en tête de la

dernière syllabe; car il faut toujours que dans ce
temps la pénultième soit longue, ou de sa nature,
ou par sa position : «cranta, "ratapoil. Enfin, à la
sixième conjugaison des verbes barytons, dont le par-p
fait a la pénultième tantôt longue, tantôt brève, on

change seulement ne: en par dans le premier cas;
mais lorsqu’elle est brève, on ajoute un a : Gigot-indu,

reOtpcîmuxa, «embrevant; En», Emma, Œuopat. A0011,

langui; 7109m, riôupm, pèchent contre la règle, puis-

qu’ils ne prennent pas a, quoique u soit bref. Dans
les verbes barytons de la troisième conjugaison, la

a5.
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pénultième du parfait est longue, et cependant il
prend a: zénana, avé-trempai. Les parfaits qui se ter-

minent en par, ou ceux qui ont avant a un y ou un x,
prennent deux p. au parfait passif: rinça, réwppau.

Ceux qui se terminent en la changent cette finale en
yuan: «tramp, nénlnypm. Lorsque la dernière syllabe
est précédée d’un p ou d’un 7x, au: se change en par :

Quant, stemm. Les verbes dont la dernière syllabe
à l’indicatif présent commence par un v suivent la
même règle : xpivœ, xéxptxa, xéxptpm. Le plus-que-

parfait de la voix passive se forme du parfait. Celui-
ci, en effet, quand il commence par une voyelle,
change sa terminaison en 11v, et forme ainsi le plus-
que-parfait : Ëpeappau, ipôaîppnv. S’il commence par

une consonne, outre qu’il change sa finale comme
nous l’avons indiqué, il ajoute une voyelle au com-
mencement du mot: flamingant, ËWETFot’ritt’nV.

CHAPITRE XII.

Du futur passif

La pénultième du futur actif devient au futur

. I I Q ’ I I ’S Ipassif la syllabe qui precede lantepenultieme : voncm,
vonôrîcopat. La deuxième personne s’abrége d’une
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syllabe, lune-ricanai, lùnôficn; mais cette forme
n’appartient qu’aux Grecs qui ont un futur de forme

passive, qui exprime une chose dont l’existence n’est

pas subordonnée à une autre chose éloignée, mais

une chose qui doit bientôt arriver, comme renoui-
couau. Ce temps vient du parfait passif. C’est en
intercalant les deux lettres o et y. à la deuxième per-
sonne du parfait qu’on forme le paulo post futur,
qu’on appelle futur attique: nanoïneas,1re1rowîeoum.

Il tétait assez juste de former le paulo post futur du
parfait le plus rapproché. On rencontre des temps
de cette nature formés des verbes qui se terminent
en in, comme disant-n’en», qui appartient au dialecte
syracusain, et èeèu’mm, qu’on rencontre dans Dracon :

a’Tàp n’ai 369c: èeèrôaopev (nous leur ferons des pré-

sents), comme si on disait: nous ne tarderons pas à
leur faire des présents.

CHAPITRE XIII.
De 1’ indicatif, qu’on peut appeler aussi mode

défini.

L’indicatif tire son nom de l’action dont il marque

l’existence: quand on dit «ouï», on prouve que la
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chose se fait actuellement; quand on dit noies, on
commande que la chose se fasse. El «maïas exprime

un souhait pour que la chose se fasse, et quand
on dit tain nota, Cela marque que la chose n’a pas
encore lieu; enfin, quand on dit nouïv, on n’assigne
aucune existence déterminée à l’action. Le mode dé-

fini est donc parfaitement nommé. Les Grecs l’ont

appelé éprenant Z pilum, et les Latins défini. Ce

mode est le seul où tous les temps ne soient pas liés
les uns aux autres; car après roui, on dit à l’im-
parfait êuoïow. Mais à l’impératif, ces deux temps

sont réunis en un seul, notai; de même au subjonctif,
où on dit au présent et à l’imparfait, En «mû;
à, l’optatif, si «maïas; à, l’infinitif, «cuiv- De même

l’indicatif fait au partait rambin, et au plus-que-
parfait hammam. L’impératif fait pour ces deux
temps maoïnu-éro; le subjonctif fait à» termina,
l’optatif si. machinant, l’infinitif «normatives. L’indi-

catif a encore d’autres temps qui se conjuguent sépa-
rément; c’est ainsi qu’il fait à l’aoriste émincez, et au

futur comme. L’impératif réunit ces deux temps en

un seul, noïncov. Le subjonctif fait à l’aoriste et au
futur En notifia-m; mais I’optatif et l’infinitif ont aussi

ces deux temps distincts et séparés l’un de l’autre,

flot’nIGtht et remontai, notaient et notficatv. L’optatif

chez les Grecs n’admet ni l’imparfait ni le plus-que-par-

fait. Ils ont donc raison de préférer àces deux modes,
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pour ainsi dire resserrés, un mode dont tous les
temps soient libres et distincts. Les verbes dérivés,
c’est-à-dire ceux qui viennent d’autres verbes, ont

leur source dans le mode défini, comme 09:60,
dérivé du primitif 095. C’est ainsi que chez les

Latins les verbes qui marquent l’intention, une chose
qui commence à exister, ou qui est répétée plusieurs

fois, viennent du mode défini des verbes primitifs.
Dans la langue grecque, les verbes en tu viennent du
mode défini qui se termine en a, comme n66,
116mm, 365, 88min; de même les noms qui déri-
vent des verbes, et que les Grecs appellent «(Spa-ra
papermà (substantifs verbaux), sont formés de ce
seul mode, en changeant, soit les personnes, soit les
temps; car le substantif «(pépin vient de la première
personne Yi’ypaHLal. La ressemblance des lettres qui

se trouvent dans les deux mots suivants prouve
bien que film; vient de la troisième personne
filant; de même nippa vient du parfait choppas.
[lainait vient du futur noulet». Or tous ces substantifs
viennent du, mode indicatif. Enfin, les stoïciens ont
donné à ce seul mode, comme au nominatif dans
les noms, l’épithète de droit, et ils ont appelé obli-

ques les autres modes comme les autres cas qui sui-
vent le nominatif. C’est avec raison qu’on commence

à conjuguer par l’actif, parce que l’action précède

l’impression qui en résulte. (l’est aussi avec raison
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qu’on commence par la première personne et non
par une autre, parce que la première parle de la
troisième à la seconde. Il convient également de
commencer par le singulier; si 7&9 1:5; amena; à
povaîâmv crû-panai, in povaîâoç aurai-yuan; si toute es-

pèce de nombre se compose d’unités, il faut pro-
céder par les unités pour arriver au nombre. Il fiut
commencer aussi par le présent, car c’est d’après le

présent qu’on peut connaître les autres temps. Cc:

derniers ne pourront jamais mener à la connais-
sance du premier; ainsi dehîëœ, hmm, on fait l’ao-

riste inule: et le futur une. De même de lei-nu se
forment l’aoriste Gaule: et le futur 12:14:05 toutefois,

quand je dis amie et 1411m , on ne sait de quel présent
vient le temps que j’énonce. Mais lorsque je dis 1&5»

ou Reims, il ne reste aucun doute sur les temps qui sui-
vent. l’lpxéyfnv est à la fois l’imparfait du présent 1910M

et de ipXofLal; et en disant fipxdpnv, je ne laisse pas
comprendre si je veux dire je venais ou je commençais;

partant, on doute si c’est l’imparfait d’ïpxouas ou de

simoun. Mais si je commence par dire éployai. ou
ipXOjLal. , l’imparfait cessera d’être équivoque. Le pré-

sent-détermine aussi les différentes formes de conju-
gaisons dans les verbes grecs et latins: mœîç, TqLaÎç,

«repavoit, ne se reconnaissent que parce qu’ils sont

à la deuxième personne du présent; mais dans
rumina et «cumin, msieu: et «une», liroient: et
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ixpôcouv, il n’y a aucune différence..Dans les verbes

barytons, on voit que 715mo) est de la première con-
jugaison par le 1c et le 7 qui,-à la première per-
sonne du présent, précèdent l’ai. On ne retrouve pas

ces signes dans drupe, 57min, ni dans 7642:». AIE-yin
est de la deuxième conjugaison à cause du 7 (111i lui

sert de figurative, figurative qui n’existe plus dans
Klaxon, fluiez, ni dans Mât». Il en est de même pour

les autres conjugaisons. Le présent aide aussi à re-
connaître l’espèce des verbes, car un Grec comprend

qu’un verbe est actif ou neutre à la terminaison du

présent; il comprend que le verbe est passif ou
moyen si le présent finit en par. Les différentes
manières de conjuguer un verbe ne sont clairement
senties que quand on s’occupe des différents modes;

c’est ce qui a fait donner, enrgrec , au mode le nom’de

flûtera, c’est-à-dire in (5.2l idiot; (le point sur le-
quel on s’appuie).

CHAPITRE XIV.

Sur la formation de l’indicatif

v

Tout mode indicatif, en grec, qui se termine en
a), soit qu’il appartienne aux verbes banians ou aux
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circonflexes, soit au présent ou au futur, doit tou-
jours avoir une diphthongue à la fin de la deuxième
personne, c’est-â-dire un l ou avec a, comme «ouïe,

ou avec a, comme «sa, ou avec o, comme saloit, et
dans tout futur avec :,comme vofictLç, fioient, muséum,

Mien, 7641m. De même, dans tout verbe grec dont la

première personne se termine en tu, la deuxième
personne forme la troisième en rejetant a. Tout
verbe dont la terminaison est en a), de quelque con-
jugaison et à quelque temps qu’il soit, conserve le
même nombre de syllabes à la première, à la deuxième

et à la troisième personne: «ouï», «ouït, «ouï; épi,

396k, êpàj; aipyupô, âpyupoïç, âpyupoî; 7450, Mien,

Mât. Dans les verbes dont la désinence est en a,
la première personne du pluriel se forme de la pre-
mière du singulier, non sans quelque difficulté ni sans

quelque modification. En effet, au présent on ajoute

toujours la syllabe (tu; mais il arrive souvent aussi
qu’il ne subit aucun changement, aucune altération,

comme à la deuxième conjugaison des verbes citron-
jleæes: Bail), accusai; me, leLÔjLGV. Tantôt encore on

change (a) en la diphthongue ou, comme à la première

et troisième conjugaison des circonflexes: van, vomî-

pev; campai, omepoüjuv. Mais dans les autres verbes,

c’est-à-dire dans tous les barytons, ou encore au
futur dans les circonflexes, ou change tu en o. Ainsi,
M11», lippu; 1961m, wilaya; lubine), 111146099.
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La deuxième personne du pluriel vient de la troi-
sième du singulier. Les première et deuxième con-
jugaisons des verbes circonflexes ajoutent sa au pré-
sent, nowî, nota-ra; Bai, Boire. Mais à la troisième,

on change la finale l. en u, et on ajoute toujours 1e
maori, lpucoôre. Quant aux barytons et au futur des
verbes circonflexes , les Grecs retranchent de la troi-
sième personne cette finale i, en ajoutant toujours la
syllabe en: aria-mi, «turne; notice: , rouions; wpo’mt,

iûpüoen. Ils forment aussi la troisième personne plu-

rielle de ces mêmes verbes, de la première du même

nombre, en changeant janv en et; et comme la troi-
sième personne plurielle fait toujours la pénultième

longue, alors, au présent des verbes Circorgfleæes où

ce cas a lieu, elle fait seulement à la syllabe finale
le changement dont nous avons parlé, pas en en,
çùoüusv, mon. Mais dans les barytons et dans les
futurs des verbes circonflexes, on ajoute à la pénul-
tième un u, en sorte que la syllabe brève devient
longue flouai: , flouer; talisman ramenant. effet,
la lettre o, qui se fait brève naturellement chez les
Grecs, s’allonge en ajoutantu, comme dans les sub-
stantifs 1.691: 1690:, m6911 xoüpoç, «nua-troc oilluuiroç; et

quand on retranche cette même lettre» , l’o redevient

bref, Bouleau. (561311: , flfpa’muç rérpmoç. Donc

tout verbe grec que vous verrez se terminer en m,
pourra être considéré comme étant à la troisième
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personne plurielle, excepté tuai, qui, quand il se lm
mine de la sorte, est à la deuxième personne, dont
la première est ioula, et la première plurielle lapin
Quant à tous les verbes en un. , ils changent in en a,
et forment ainsi la deuxième personne, 97ml, çm’ç.

Ainsi Éctti aurait dû faire En. Mais comme aucune
syllabe ne se termine par un double a, on a ajouté
r, êaci; et pour établir une différence avec la deuxième

personne du singulier, la troisième du pluriel, qui
devrait faire également étui, prend un æ, «de;
car les verbes terminés en pi font la troisième du
pluriel en (Il, 83:06:, fumet. Tout imparfait qui se
termine naturellement en ov forme la deuxième per-

sonne en changeant v en a et o en e, fieroit, 0473:;
fonçoit, (page; La troisième vient de la deuxième en

retranchant la dernière lettre; mais comme les verbes
circonflexes se terminent en ouv ou en on, inflouv,
érige», la contraction ne forme qu’une syllabe de (Jeux;

car naturellement on devait dire éxûeov, ériuaov. Mais

on contracte les deux brèves; elles ne forment donc
plus qu’une longue. Aussi a et o ont formé la diplithon-

gue ordinaire ou, imîeov, (miam; a et o se sont chan-
gés en la longue a), êripaov, érigent. La deuxième per-

sonne change (1) en a, d’où il avait été formé , érigent,

tripang. Mais elle conserve la diphthongue ou toutes
les fois que la première lettre de cette diphthongue
s’est trouvée affectée au présent : xpuo’oîç, llpüo’ouv ,
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Exptîcouç. Ensuite elle la change en a: quand et;
œractérise le présent : talait , ëxoiMuv, influe.
Mais dans toutes ces différences, la suppression de
la lettre finale forme, comme nous l’avons dit, la
troisième personne, énoïeiç, émiai; éëo’aç, c’êo’a; iu-

panîvouç, ëxegazüvou; 51573:, 37,375. D’où l’on peut con-

clure que dans ûeyev le v est inutile, et qu’alors ûays

est bien dans son entier. Nous en avons une seconde
preuve dans l’apostrophe qui fait fief. Quand se
permettrait-on une telle licence, si le v était insépa-

rable du reste du mot, puisque l’apostrophe ne peut
tenir la place de deux lettres retranchées? Cela est
encore prouvé par l’impératif, dont la deuxième per-

sonne vient toujours de la troisième de l’imparfait

indicatif, en perdant au commencement du mot ou
I’augment syllabique ou l’augment temporel, «influx,

mu, i709, i701). Ainsi, si l’impératif de Mira) est léye,

l’imparfait est sans doute flave, et non flave»; mais la

lettre e prend souvent le v euphonique, par exemple
dans le dialecte éolien, où layâpeôa, sapâmes et autres

mots semblables changent la finale a en e, qui, à son

tour, prend un v, et forment ainsi la première per-
sonne, laysaeôev, sapdpeflev. D’un autre côté, si e se

change en a, le v disparaît, comme chez les Doriens,
qui, au lieu de si) «pôsôev, disent «passa. Mais les
Éoliens, quand ils font d’ù’Sew, irisa, et d’éduw,

«te-n’as, rejettent le v, pour qu’il ne se confonde pas
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avec a. On conclut aisément de tous ces exemples
qu’il suffit, pour former la troisième personne de la

deuxième, de retrancher s, ce qui arrive souvent
encore au commencement des pronoms en grec,
se’Bev, 263v; soi, si. Les Grecs forment la première
personne du pluriel de l’imparfait en plaçant la syl-

labe p.3 avant le v final de. la première personne du
singulier : ivo’ow, êvooüjuv; trépan, Impüpev. La deuxième

personne du pluriel se forme en ajoutant sa à la troio
sième du singulier, (nous, imuïre; érigez, Esquire,

ce qui prouve encore clairement que le v ajouté est
inutile. Mais la troisième personne du pluriel à ce
temps est toujours la même que la première du sin-
gulier: Eyaîpouv ëyài , iyépouv éuîvoi; et par la même

raison on dit aussi Eripœv, erexov, etc. De là les
Doriens prononccnt gravement la troisième personne
plurielle, pour la distinguer de la première dans les
verbes qui font l’imparfait en ov, et qui, à cause de
leur finale brève, ont l’accent sur l’antépénultième,

ïrpexov (7(1), avec l’accent aigu; irpe’xov naïves, avec

l’accent grave. La première-personne du parfait est
toujours terminée en a, et les autres personnes s’en

forment sans beaucoup de changement. La deuxième

ajoute s, et retranche cette même lettre pour former
la troisième, en changeant aussi a en a, ruminas,
mirai-nm, «ensima. [laminiez sert aussi à former la
première personne du pluriel en prenant la syllabe
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peut, mirom’xajtev. Si au lieu de au il prend se, alors

nous avons la deuxième du pluriel, asservîmes; s’il

prend la syllabe si, on a la troisième, renommass-
Le plus-que-parfait forme, au moyen de sa première
personne, les deux autres du singulier, et c’est de la

troisième du singulier que se forment les trois per-
sonnes du pluriel; d’immuîuw on fait Ëfiefim’lftœlç,

en changeant v en s; en le rejetant, on a intestine
Ce même mot, en prenant la syllabe psy, fait
larmes-41mm]; il fait massifiasse en prenant la syl-
labe sa, et l’on a la troisième personne plurielle,
dKSfiowfxewav, si on ajoute son! à la troisième du
singulier. C’est en abrégeant la pénultième que les

Ioniens ont fait émasculassent Nous n’avons pas cru

devoir parler du duel, de l’aorzlste et des différentes

formes de plusieurs autres temps, parce que les
Latins ne les ont pas. Nous citerons par exemple
les parfaits, les plus-que-parfaits et les futurs appelés

seconds et mqrens. Ces temps sont souvent plus
élégants. Passons donc à la conjugaison et à la
formation du passif.
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C H A P I T R E X V.

De la formation du passif.

Les Grecs ajoutent la syllabe par au présent actif

des verbes qui finissent en a), et forment ainsi leur
passif. Cette syllabe est la seule qui s’adjoigne à tous

les verbes, de sorte que l’ai, qui à l’actif était la

dernière syllabe, devient alors la pénultième, et
subsiste comme dans la deuxième conjugaison des
circonflexes, dsorpimnai, ou se change en la diph-
thonguc ou, comme à la première et à la troisième,
mnoüpai , srepavoûpai , ou s’abrége en o’, comme dans

tous les barytons, «imam, chopai. Ainsi on ne
rencontre pas de passif qui ne soit plus long que
son actif.

Tout verbe grec dont la désinence est en par,
et qui change à la seconde personne p. en s, est ou
un présent des verbes en pi, comme «fonça, fientas,

«fessai; ou bien c’est un de ces verbes en a) dont le
parfait ressemble toujours à celui-ci,neçûnpai , msi-

hsau, et alors la seconde personne a le même nom-
bre de syllabes que la première. Au reste, tous les
autres temps qui se terminent en (un, soit présents,
soit futurs, soit passifs, soit neutres, perdent une
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syllabe à la seconde personne : xaloüpai, mi;
TttL’llOfiColLat, ripnefisç;1éîoput, Mia ; et pour résumer

(le manière à vous faire reconnaître plus facilement les

verbes grecs passifs qui ont une syllabe de moins à
la seconde personne, écoutez une règle générale et

invariable: toute première personne, au passif, qui a
une syllabe de plus qu’à l’actif, la perd à la seconde

personne; toute première personne au contraire qui,
au passif, a le même nombre de syllabes qu’à l’actif,

le conserve à la seconde: 90.413, oùoûuai fait 90.1],
parce que le passif est plus long que l’actif; de même

Doue, amant fait au; mais sinuai, qui contient le
même nombre de syllabes que l’actif arma, en con-

serve autant à la deuxième personne qu’à la pre-
mière, ei’pnsaa- Il en est ainsi de eipn’xew, elp’rij-nv,

zip-aco. Dans toute espèce de verbe, à quelque temps

que ce soit, la première personne terminée en par.
. forme la troisième en changeant p. en 1-, et en gar-

dant toutes ses syllabes. Mais, au parfait, tous con-
servent la même pénultième, «cannant, neçün’rm.

La troisième conjugaison des verbes circonflexes est
la seule qui conserve au présent la même pénultième

pour la première et la troisième personne, mussâ-
pai,xpusoûrai. La première conjugaison change en et

la diphthongue qui, à la première personne, lui.

avait servi de figurative, mafias: fait toilettai,
parce que un?) fait mac. La seconde conjugaison

a. 26
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change, pour la même raison, en a cette figurative,
ripaillai, thLüTal, parce qu’on dit ripé; Xpussürsi

a conservé la diphthongue ou , parce qu’elle se rap-

proche beaucoup ’de celle de l’actif. En effet, les

deux diphthongues ot et ou sont toutes deux formées
avec la preposz’tive o. Le futur des verbes circon-

flexes et le présent, aussi-bien que le futur des ba-
ndons, changent en a , à la troisième personne , l’a qui

sert de pénultième à la première, afin que cette
voyelle, brève de sa nature, soit remplacée par une
autre voyelle également brève, onhôyfsopai, sans-

serai; Myopai, lèverai. Dans tous les verbes passifs
ou de forme semblable, la première personne plu-
rielle se termine à tous les temps par la syllabe
0a, vomîmes, vevon’psôa. Je ne parle pas de l’aoriste.

le seul temps ou elle se termine en par, parce que
les Latins ne connaissent pas ce’ temps. A tous les

temps, la première personne du pluriel est plus
longue que la première du singulier, rotât, nommait;
insistai, é-irOLoÜjLev; ire-ivoirins, mmm’xapev, etc.; de

même ROLOÜjLat fait nommâmes; ésoioüpm, incloépeOa.

Cette analogie se trouve aussi dans la langue latine:
amo, amamus; amabam, amabamus; amaw’,
amavimus, etc. En grec, la deuxième personne
plurielle à l’actif change seulement le 1- de sa der-

nière syllabe en s et en 0, et forme ainsi son passif,
nanise, satisfis; nasique, ypéçesee. Il ne faut pas être
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surpris qu’il n’en soit pas de même au parfait, puis-

que WGWOI’ÂMTG ne fait pas mnowfmcfle; mais ire-neuf-

cet, ainsi que les autres verbes également au parfait.
Mais la règle qui gouverne les autres temps cède ici

à une autre qui veut que tous les verbes dont la
première personne est en 00:, abrègent la seconde
d’une syllabe. Or, si cette seconde personne eût fait
«renommerez, elle eût égalé en nombre de syllabes la

première, «mangea. Voilà pourquoi on fait dispa-
raître la syllabe du milieu, remîmes. Pour maïs-e,

nanises; Myrte, lègues, ils suivent la première règle,
parce qu’ils ne combattent pas la seconde: noioüpeôa,

nanises; leyâpeea, lamelle. Au passif et dans les verbes

de forme passive, la seconde personne plurielle
ajoute un v avant le r, prend la pénultième de la
première personne du même nombre, et forme ainsi
la troisième personne (1): Hymne, Myovrat; «ouï-rat,

(i) Ceci ne me paraît nullement clair, et peut même con-
duire à des erreurs grossières. De quelle seconde personne
est-il ici question? Il est évident que c’est de la seconde plu-
rielle. Mais est-ce de la seconde personne de l’actif ou du
passif? Dans le second cas, la modification ne se borne pas là,
et n’est pas régulière, abstraction faite de la terminaison. Ce
ne peut être de la seconde personne de l’actif, puisque, dans
ses exemples, l’auteur ne la cite pas. Il devait donc dire:
personæ: lertia singularis addito v ante r mm primæ personæ
penullima tardant pluralem filoit. a La troisième personne du
singulier ajoute v avant r, prend la pénultième de la première
personne, etc.» Je reviens à la seconde personne du passif,

26.
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noioûvrai, etc. C’est ce qui fait que les parfaits qui,

dans le corps du mot, ont quelques-unes de ces let-
tres cette lesquelles on ne peut, à la troisième per-
sonne du pluriel, intercaler un v, ont recours aux
participes. Dans TÉTtÀrœt, on n’a pu mettre le v

entre le 1 et le æ, puisque le v ne pouvait en effet
ni terminer la syllabe après 1, ni commencer la sui-
vante avant 1’; on a fait alors rettlpe’voi sidi. De même

pour yéypawrai, le v ne pouvait se placer entre 7; et
r; on a fait alors yeypapue’voi sial, et de même pour

les verbes ainsi construits. Tout verbe grec à l’indi-
catif,’à quelque espèce qu’il appartienne, se termine

à la première personne ou en a) , comme MM) , mouva»;

ou en par, comme Maoüpai, Bovîlouaumu en pt, comme

«papi, rama, quoique quelques personnes aient pensé
qu’il y a aussi des verbes en a, et qu’elles aient osé

dire à la première personne du présent iypiyopæ.
En grec, l’a) est long de sa nature, non-seulement
dans les verbes, mais aussi dans toute espèce de
mots. Chez les Latins, quelques-uns regardent comme

pour ne laisser aucun doute à mes lecteurs, et je prends xi-
1ms. , par exemple. Ajouterons-nous v avant «r? nous avons
toujours un o. Prenons la pénultième de la première personne,
il nous restera encore un a à retrancher. On voit donc que la
formation de la troisième personne du pluriel par celle du
singulier est bien plus simple et plus naturelle, puisqu’elle
conserve de plus la même terminaison.
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long l’o final des verbes , d’autres soutiennent
qu’il est bref; car, dans scribo ne, cædo ne, l’o est

aussi généralement reconnu comme long que dans
amo ne, doceo ne, nutrio ne. Cependant, je n’oserais

me prononcer sur une chose que des auteurs d’un
grand poids ont rendue douteuse par la dissidence
de leurs opinions. J’assurerai cependant que Virgile,
qui a servi d’autorité aux écrivains des siècles passés,

et qui en sera toujours une pour ceux à venir, n’a
abrégé l’o final des mots que dans un seul verbe,

un seul adverbe, un seul nom , et dans un seul pro-
nom: scio, mode, duo, ego.

Scio me Danois è classz’bw unum.
Modo Juppz’ter adsz’t.

Si duo præterea. 4
Non ego cun: Danois.

CHAPITRE XVI.
De l’impératif:

La seconde personne plurielle du présent de l’in-

dicatif est toujours en grec la même que celle de
l’impératif. noiera est la seconde personne de l’indi-

catif et de l’impératif, de même que ripât: et autres
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mots semblables. Rappelons-nous bien cette règle, et
établissons-en une autre,afin de voir par l’une et par

l’autre ce qu’il faut surtout observer. Tout verbe

dont la finale est la syllabe pu, quelle que soit sa
pénultième à la première personne, la conserve à la

seconde, c’est-à-dire que la syllabe sera ou également

longue ou également brève: lainait", Âùeîte; la

diphthongue ou à la première personne et la diph-
thongue u à la seconde, sont longues toutes deux.
Dans «panty, maire, la syllabe longue pat a pris la
place de la syllabe longue p.0. Dans, «repavoünev,
creçavoü-rs, la même diphthongue est demeurée. L’o de

Myopsv est bref, Myrte a pris un a, bref aussi de
sa nature; mais, au subjonctif, la première personne
allonge la pénultième, âôzv léympw. Aussi la seconde

personne l’a-t-elle allongée, éa’w une: , en changeant

e en n. Si nous disons (pari-yoyo; à la première per-
sonne plurielle de l’impératif, il s’ensuit que la
finale un, se trouvant précédée d’un in, la pénultième

doit être longue à la deuxième personne. S’il en est

ainsi, on devra dire pin-vars, comme on dit levants,
firme. Mais on est demeuré d’accord que la seconde

personne de l’impératif est toujours la même qu’à

l’indicatif; or, on dit, à ce dernier mode, pâque et
non cairn-ra. On conclut delà que l’impératif n’a pas

d’autre seconde personne que (puffin, que, d’après

les règles de la formatiOn des personnes, 9567:1: ne
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peut pas venir après la première personne (petiymjuv.

Donc peôyœpsv n’est pas la première personne de
l’impératif. Il est clair en conséquence que l’impé-

ratif n’a de première personne ni au singulier ni au

pluriel; ainsi, lorsque nous disons, ayons, appren-
nons, etc. , il faut donner à ces mots le sens de l’ex-

hortation et non les assigner au mode impératif. En
grec, l’impératif singulier actif, soit au présent, soit

à l’imparfait, se termine à la seconde personne en

et, ou en a, ou en ou, ou en e, ou en 0v.. Les trois
premières formes de terminaison appartiennent aux
verbes circonflexes, vo’et, ripa, 311’100; la quatrième

est celle des barytons, M75, ypofipe; et la cinquième
celle des verbes en pt, comme forum, ôpvuôi, eau.
Cette dernière terminaison se retrouve encore dans
les verbes dont l’infinitif finit en vau, bien que leur
présent ne soit pas en pi: Bivat, Bien; vuy-ïwoti, vüynôt.

Il faut en excepter civet, 30mm, Othon. Au reste, il y a
plusieurs raisons pour que VEVO’TfMWlI et autres verbes

semblables fassent plutôt avé-nu, vtvonxéru, que vevcînOi.

Je puis prendre un de ces verbes pour exemple.
Ceux qui se terminent en 0v., et dont l’infinitif est
en vau, doivent nécessairement avoir autant de syl-
labes que cet infinitif : minet, vufiîvat; daignez,
«Yang-71mn. Or, «nous n’a déja plus le même nombre

de syllabes que nenomxe’vasù); alors on n’a pas voulu

(1) Macrobc ne s’explique pas ici d’une manière bien claire,
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dire nez-orner, mais mitaine. De même, dans la langue
latine, l’impératif dérive de l’infinitif, en rejetant la

dernière syllabe: cantare, cama; mottera, mane;
esse, es,- de même que ades et prades. On trouve,
dans Lucilius, prades amicts; dans Virgile, [me
odes, a Lenæe; et dans Térence, bona anima es;
facere, face,- diacre, dice, et par syncope, fac,
die. Les Grecs ajoutent la syllabe Tu) à la deuxième
personne, et forment ainsi la troisième, «ouï, nantira);

M75, layé-m. Si la seconde se termine en et, ils chan-
gent cette finale en 17m, me, Mm. C’est en ajoutant
ce à la seconde personne du singulier qu’ils font la
deuxième du pluriel à l’impératif: roui, 1:0LEÎ75;

Bai, (5min, etc. Ils forment la troisième du pluriel
en ajoutant son à la troisième du singulier, notai-ru,
roidement. Les Grecs reportent cette formation suc-

et son assertion n’est pas exempte de critique. Qu’entend-il
par l’adjectif iaoaûnaâa? il a voulu dire jusqu’ici un mot qui

égale en syllabe: un autre mot, et les exemples cités Wh,
voyim; d’épines, (intimai, prouvent que c’est encore la significa-

tion que l’auteur a voulu lui donner en cet endroit; mais 1n-
«aima n’égale pas plus en nombre de syllabes l’infinitif 1mm;-

xivat que mucine... Il n’a pas voulu dire non plus que les
syllabes de l’impératif étaient de la même nature que celles
de l’infinitif; car alors les mêmes exemples "3717m, voyant , etc.,

s’y opposent, puisque ces différents temps n’ont pas la même

figurative. La phrase suivante, simililer apud Latines, etc. ,
semble même protester contre ce qu’il vient de dire, et lui
supposer une autre opinion. ’
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cessive de personnes sur deux temps à la fois, sa-
voir, le présent et l’imparfait; et en effet, si on
examine attentivement , on verra que l’impératif tient

plutôt chez eux de l’imparfait que du présent; car,
en ôtant l’augment syllabique ou l’augment temporel

à la troisième personne de l’imparfait, on a, à la
deuxième de l’impératif, afin, hâlez; ûeyefléye, etc.

De même au passif, Expuaoû, xpuooü; i702», i700. Les

Latins ont pensé qu’il ne faut donner aucun pré-
térit à l’impératif, parce qu’on commande qu’une

chose se fasse actuellement ou qu’elle se fasse un
jour. Aussi se sont-ils contentés, en formant ce
mode, de lui donner un présent et un futur. Mais
les Grecs, examinant plus minutieusement la nature
de l’impératif, ont pensé que l’intention de com-

mander pouvait embrasser même le temps passé,
comme, par exemple, 13 069e: machinât»; ce qui n’est

pas la même chose que 1] Ou’pa alaises); car, lorsque

je dis 30.6604», je prouve que la porte dont je parle
a été ouverte jusqu’ici. Mais, quand je dis mâtinois,

je commande que cette porte soit déja fermée au
moment ou je parle. Les Latins reconnaissent cette
forme de commandement lorsqu’ils disent par péri-

phrase, astium clausum ait, que la porte ait été
fermée. Ce mode se conjugue ensuite dans tous ses
temps passés, en confondant toutefois les deux par-
faits; car on dit également, pour le parfait et pour
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.le plIIs-que-parfait, vevixnxe, vevucnxë’m, et vevôtnao,

vevtxvîcôœ. Voyons, en nous appuyant sur la preuve
suivante, jusqu’à quel point cela est nécessaire. Sup-

posons, par exemple, que le sénat ordonne à un
consul, ou à des soldats près de livrer bataille, de
terminer promptement la guerre: H96 6390:; 511m;
1l «même newlnpaicem , il 1l prix) mit-Rifle), il à
nûepoç vevixn’ceœ. Les Grecs joignent aussi le futur à

l’aoriste, parce que l’un et l’autre se reconnaissent à

l’indicatif par les mêmes signes; car, si l’aoriste se

termine en sa, le futur se termine en ce), flânent,
sassa; s’il se termine en En, le futur est en E0),
Enpaîa, «pâlît»; si enfin l’aoriste est en par, le futur

est en 4m», ËWEquJa, 1:41.411». Donc labellisait , rpaiEov,

fifquIOV, servent à la fois pour les deux temps, ce qui
est clairement démontré par la figurative qu’on re-

trouve. dans l’un et dans l’autre. La troisième per-

sonne se rapproche plus de l’aoriste que du futur; car
elle fait ulmaire), «panait-a, fiEthjldTm, et les finales
ont, Ed, 4m, caractérisent l’aoriste. Il en est de même

du pluriel nanisme, dont la troisième personne est
«sinuait-man, formée par l’addition d’une syllabe et

de la troisième personne du singulier. Pour changer
ce temps, c’est-à-dire le futur de l’impératif, de

l’actif en passif, on prend l’aoriste infinitif, et, sans

changer aucune lettre, et en reculant uniquement
l’accent sur la syllabe précédente, on a le futur de
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l’impératif : nolisait, mimai; Milieu: , 1mm. La
troisième personne ici vient de la troisième personne
de l’actif, en changeant 4- en ce, roi-nocive, mmcaîcbw;

de même que maîtres s’est formé de TIOIÎWC.

CHAPITRE XVII.

Du conjonctif.

Le conjonctif, en latin, mode. qui en grec se
nomme ûfiWŒXflXÔV, a tiré son nom dela même source

que dans cette langue; car on l’a appelé conjonctif

ou subjonctif, à cause de la conjonction qui toujours
l’accompagne. Les Grecs l’ont aussi nommé (morau-

mxôv, parce qu’il est toujours subordonné à une con-

jonction. Ce mode a surtout cela de remarquable,
que chacun de ses temps à l’actif et à la première

personne du singulier se termine en a): êàv 11m5),
au «mot-fixa); au point que les verbes en in, une fois
arrivés à ce mode, reviennent à la forme des verbes
terminés en (a, dont ils sont dérivés, 1106), «(and

et au conjonctif, lin ces. De même, 866, Minium,
En 8336"). Les subjonctifs, en grec, abrègent les syl-
Iabes qui étaient restées brèves dans les autres modes :

le’yaaev, âàv le’yœnev. Ils changent la diphthongue et
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en 71 : léym, léyuç; iàv lère), éàv léy’çç; et comme la

nature de tous les verbes grecs veut que, dans ceux
dont la première personne finit par un a), la seconde
soit terminée par une syllabe dans laquelle il entre
deux voyelles, alors on dit à! le’ymç, en écrivant (i)

un l. à côté de l’n, pour ne pas violer la règle qui

commande deux voyelles. La troisième personne se
forme de la deuxième, [en retranchant la dernière
lettre: iàv «rating, ëàv «ou? Or, comme nous l’avons

déja dit, cédant à leur penchant à allonger les voyelles

brèves, les Grecs changent à la deuxième personne a
en n : layera, éàv 1éme; de même qu’ils ont changé

l’o du pluriel de l’indicatif en a), Myopie: , êàv 15’749-

uev, ils disent à la troisième êàv le’yœct, parce que, chez

eux, tous les verbes qui finissent en p.58! à la première

personne plurielle, changent par! en 6l à la troisième.
Il suffit, pour former le passif de l’actif à ce mode,
d’ajouter la syllabe par. à la première personne de
l’actif : êàv 1:01.63, ëàv nonôpat; éàv ironisa), êàv «micm-

p.ou.; la seconde du passif est la même que la troi-
sième de l’actif : éàv «ouï», norîîç, fieri; êàv «mayas,

Trot-5. Cette même troisième personne de l’actif forme

(i) Macrobe se sert du mot adJcrz’pto. Ce n’est que dans
les premiers temps de la langue grecque que l’t fut ainsi écrit
à côté de la voyelle, fipOGYlyplpFl’vov. Plus tard on le souscri-

vit, et il fut appelé àmyqpappim - on écrit donc Un 16711:, et

non iàw lifting. i
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la troisième du passif, en prenant la syllabe un: êàv
un), éàv novant. Les Grecs unissent deux temps au

conjonctif. La langue latine a cela de particulier,
qu’elle emploie tantôt l’indicatif pour le conjonctif,

tantôt le conjonctif pour l’indicatif. Cicéron a dit,

dans son troisième livre des Lois: qui poteris socios
tueri. Le même auteur a dit, dans le premier livre
de son traité de la République: Iibenter liât, Læh’,

uti quum darderas , equidem concassera.

CHAPITRE XVIII.
De l’optalg’f.’ ’

Les Grecs ont agité avant nous cette question, sa-
voir, si l’optatif est susceptible de recevoir un prété-

rit, puisqu’on fait ordinairement des vœux pour une
chose présente ou pour une chose future, et qu’on

ne peut en apparence revenir sur le passé. Ils ont
décidé que le prétérit est nécessaire à l’optatif, parce

que, ignorant souvent ce qui s’est passé dans un lieu

dont nous sommes éloignés, nous désirons ardem-

ment que ce qui nous serait utile fût arrivé. Un
homme a désiré remporter-la palme aux jeux olym-

piques; renfermé dans sa demeure, il a confié ses
chevaux à son fils et l’a chargé de les conduire au
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combat; déja le jour fixé par la lutte est écoulé, le

père ignore encore quelle en a été l’issue, et sa bouche

fait entendre un souhait. Croyez-vous qu’il laisse
échapper d’autres paroles que celle-ci : se: ô ui’oç une

vevïxnxot l a puisse mon fils avoir été vainqueur ln Qu’on

demande également ce que devrait dire en latin un
homme qui, dans un cas semblable, formerait un
vœu, on répondra par ces mots: minant meusfilzhs
vicerit l Mais peu d’auteurs latins ont admis à l’optatif

cette forme de parfait : utinam vicerim! car les La-
tins réunissent les divers temps de ce mode ,à l’exemple

des Grecs. C’est ainsi qu’ils font un seul temps du

présent et de l’imparfait, du parfait et du plus-que-

parfait. Ils se servent, pour rendre les deux premiers
temps, de l’imparfait du subjonctif: utinam legerem.’

et pour les deux suivants, ils emploient le plus-que-
parfait du subjonctif: utinam legzksem! Le futur
optatif se rend par le présent du subjonctif: ulinam
Iegam! Il y a cependant quelques écrivains qui pet.
sistent à employer le parfait : utinam Iegerim! Il:
s’appuient sur l’opinion des Grecs, que nous avons

citée plus haut. Tout optatif grec terminé en (LI. est

à l’actif; tout ceux qui finissent en pan! sont ou au
passif, ou de forme passive: liftant , hyoéunv. Les opta-
tifs tenninés par la syllabe m, précédée d’une voyelle,

sont tantôt à l’actif, tantôt au passif, et ne viennent

pas d’autres verbes que des verbes en p.1: parmi, dormi.
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l l y a des aoristes passifs venant des mêmes verbes,
comme Sceau, etc. Il y a aussi des temps de la même
forme qui viennent des verbes terminés en in, comme
wyu’nv , Sapa-av, dont les temps, qui à l’actif finissent

en un, changent cette finale en la syllabe pan, et for-
ment les’ mêmes temps du passif: Myoqu, layoiunv.

Ceux qui finissent en 11v intercalent un p. et devien-
nent ainsi passifs: «Gain» , Tteeiunv. Les Grecs don-
nent à chaque temps de l’optatif une syllabe de plus
qu’aux mêmes temps de l’indicatif: nous, notoïju;

nomma, fioM’GOIth; «momon, renommai. Je ne parle

pas de l’aoriste, que la langue latine ne connaît pas.
Ainsi, nous trouvons en grec 1366p: et ’I’IGCÔOQM , parce

que, d’après l’addition nécessaire de la syllabe un,

on fait de 13663, ’I’IGQILL, et de aérât», fiëtôotpi. Tout

optatif, dans cette langue, a toujours pour pénul-
tième une diphthongue dans laquelle entre un L2
léguai, Ypd’qIOItLl, arum, daim. On ajoute un l après

l’ai dans fiGmïth (i), pour que la pénultième de l’op-

tatif ne marche pas sans cette. voyelle. Toute pre-
mière personne du singulier terminée en a: change

cet l final en av, et fait ainsi son. pluriel: notoïpi,
notoîuev. Toute première personne plurielle a, à la
pénultième, ou une seule voyelle, comme GTat’jLEV,

ou deux, comme lé-yoipev Cette première personne

(1) On souscrit ordinairement cet t , comme plus haut flânai.

(a) Ceci pourrait ne pas paraître clair au premier abord ,
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sert à son tour à former la troisième, en changeant
sa finale en env. Les mots suivants font le même
changement, et de plus ils retranchent le a: sur»:
uev, oraison; léyorgtev , léyorsv. Les temps terminés en

prix; au passif changent cette même syllabe en o, et
forment de cette manière la seconde personne: rotoi-
jLev , noroît). Ceux dont la désinence est 11v chai].

gent v en a, pour avoir la seconde personne: crainv,
swing. Si cette seconde personne finit par un o, elle
le fait précéder d’un r à la troisième : «mon, notoire;

quand elle finit par a, elle perd ce a: araine, drain.

CHAPITRE XIX.

De l’infinitif.

Quelques grammairiens grecs n’ont pas voulu
mettre l’infinitif, qu’ils appellent àfiape’lLtpaToV, au nom-

bre des modes du verbe, parce qu’un verbe, à un

parce que, dans notre manière de prononcer, l’t et l’a de
cairns", par exemple , semblent confondus. Deux choses œ-
pendant doivent être remarquées , c’est avec l’a que l’a forme

diphthongue, et non avec l’a, qui reste seul pour pénultième:
ensuite, la dernière syllabe étant brève, l’accent doit être
reculé sur l’antépénullième; or nous le trouvons sur I’t. preuve

que cette antépénultième est la diphthongue au.
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mode quelconque, ne saurait former un sens si on
le joint à un autre verbe, fût-il à un autre mode.
Qui dira en effet :’ Bouloïymv M70), ypaicpoqm. 1;)!wa

L’infinitif au contraire, joint à quelque mode que ce
soit, complète un sens: 90m ypaicpew, en; ypaËpaiv, etc.

Où ne peut pas dire non plus en latin:velz’m scribe,

debeam carre, et autres alliances semblables. Ces
mêmes grammairiens prétendent que l’infinitif est
plutôt un adverbe (1), parce que, à l’exemple de l’ad-

verbe, l’infinitif se place avant ou après le verbe,
comme ypéqzm x4154, 100.6); nasique; scrl’bo bene,
bene scrz’bo. De même on dit: Gala» ypoÉtpew, ypa’qmv

00.1»; vola scribere, scriban: vola. Ils ajoutent qu’il

ne serait pas étonnant, puisque plusieurs adverbes
viennent des verbes, que l’infinitif lui-même ne fût

un mot formé aussi des verbes. Si, en effet, évaluai
. vient de 511mm), pourquoi de ypéçœ ne formerait-

on pas l’adverbe Tpœ’tpew? Ils vont encore plus loin.

Si, disent-ils, ypaîçm, quand il se change en ce mot,
ypéçœv, perd le nom de verbe pour prendre celui de

(i) Cette opinion n’a pas même quelque chose de spécieux,
et ne saurait être soutenue. L’adverbe, en effet, ne sert qu’à

modifier la signification d’un mot auquel il est joint, tandis
que l’infinitif pris seul exprime par lui-même un état, une
action, indéterminés, je l’avoue, mais qui n’en sont pas moins

un état, une actionsL’infinitif est seulement un mode moins
parfait, et les Grecs l’ont bien senti en lui donnant le nom
d’ànapfpçærôg, qui signifie indéfini, indéterminé, infinitif

a. a7
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participe, parce qu’il change sa finale et n’admet plus

la différence des personnes, pourquoi n’en serait-il

pas de même de niaiser», qui non-seulement change

la finale, mais qui de plus perd les diverses signifi-
cations établies par les personnes et les nombres,
surtout lorsqueà l’égard des personnes le sens du par-

ticipe est changé par l’addition d’un pronom, épi

çtlôv, et 9mm, et que nous voyons l’infinitif subir
cette même modification, êpè QÙEÎV, et pilent? Mais

ceux qui pensent ainsi de l’infinitif ont surtout été
trompés par ceci, que, dans l’adverbe, les différentes

significations ne naissent pas de la similitude des di-
verses inflexions, mais que les temps et même les
mots entiers sont changés -, comme vû’v , milan, fiançai,

nunc, antea, postea. A l’infinitif, la voix change.
le temps par une simple inflexion, comme 791199»,
yeypaçévm , ypoÏilmv , scribere, scripsisse, scriptum fri.

Tout infinitif joint à un verbe ne forme pas toujours ’
un sens; il faut qu’il soit joint à un de ces verbes
qui n’expriment rien par eux seuls, que les Grecs
ont appelé fipoaLPETlXà, et que les Latins pourraient

bien appeler arbitraria, parce qu’ils expriment un
penchant, un désir, une volonté de faire une chose
encore incertaine, et dont la nature ne peut être dé-

terminée que par un autre verbe. On ne saurait
joindre le verbe «en (je mange) avec le verbe
rôt-un: (frapper), ou repinciez?» (je me promène)
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avec «lourais! (être riche De même, en latin, [ego
uni à sedere, scribe uni à cædere, ne forment au-
cun sens complet, parce que logo exprime seul une
action et que sedere en exprime une autre, comme
scribo à l’égard de cædere. Si je dis vola, ou opta,

ou soleo, ou incrjoio, et autres verbes semblables, je
n’exprime aucune action déterminée au moyen d’un

verbe de cette nature; mais ce sont les seuls verbes,
ainsi que ceux qui leur ressemblent, qui se joignent
convenablement aux infinitifs, de manière à ce que
l’un des deux verbes exprime une volonté et que
l’autre qualifie l’action qui est le but de cette vo-

lonté : vola carrare, apto inuenire, soleo scribere.
Ces exemples peuvent faire comprendre que c’est
dans l’infinitif que repose toute la force significative

du verbe, puisque les verbes sont en quelque sorte les
noms qu’on donne aux actions. Nous voyons même

que l’infinitif fait souvent exprimer une action quel-
conque à des verbes qui seuls n’avaient aucune si-
gnification. Ce mode sert si bien à nommer les choses
sans le secours d’un autre mot, que, dans les signi-
fications des attributs qu’Aristote appelle les dix ca-
tégories , quatre sont désignées par l’infinitif, xeïcôai,

ËXEW, noieïv, wdqew. Les Grecs ont appelé ce mode
ànape’pçwrov, parce qu’il n’exprime aucune volonté

de l’âme. Ces mots ypépm, sain-ru, me, expriment,
outre une action, le sentiment qu’éprouve l’âme de

37.
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l’agent. Mais ypéçew, TÜNTeW, rtpqîv, ne nous pré-

sentent aucune idée de sentiment, parce qu’on ignore

si celui qui parle ajoutera ensuite eau, pina,
duratif), ou bien où 09.19, on pénis, où daron-â). Pas-

sons maintenant à sa formation.
Un temps de l’infinitif, en grec, répond à deux

temps de l’indicatif. Nous trouvons à l’indicatif fictif),

énoiow, tandis que l’infinitif n’a que «mais pour le

présent et pour l’imparfait. De même, dans le premier

mode, le parfait est ranima, et le plus-que-parfait est
étant-4mm; l’infinitif n’a pour ces deux temps que.

mit-omnium Tout infinitif se termine par un v ou par
la diphthongue au; mais lorsqu’il finit par un v, ce
v est nécessairement précédé d’une diphthongue,

comme dans noteîv, xpucoûv. On ajoute l’v. a l’infinitif

Boaî’v (l), afin qu’il n’y ait pas d’infinitif sans diph-

thongue. Aussi tous ceux qui se terminent en m,
comme (in, nervin, n’appartiennent pas à la langue

(t) Cette explication donnée à l’infinitif Ba qu. ne me paraît

pas très-claire; car l’infinitif n’est pas Beau, mais fioit". On

passe, sans être arrêté, sur ces infinitifs contractes , et pour-
tant cette contraction pourrait bien sembler irrégulière , si on
examinait la chose attentivement, et si l’on se renfermait dans
les règles rigoureuses de la con traction.:Dans l’infinitif de Bain,
en effet , qui est avant la contraction fiction, l’a forme une diph-

thongue avec l’t; on rompt, pour ainsi dire , cette diph-
thongue en souscrivant 1’. sons l’a, et l’on contracte ensuite a

et a en a long.
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commune, mais au dialecte dorien, comme àpfiv.
On trouve même dans ce dialecte des infinitifs qui
finissent en av, comme vâsv, formé de voeïv. On en

rencontre, il est vrai, dans la langue commune,
qui ont également pour finale la syllabe en; mais on
n’a fait que retrancher la dernière syllabe du mot,
qui n’a subi du reste aucune altération. Ainsi, d’épaves

on a fait flux, de «léguai on a formé 36net. La troisième

personne du parfait de l’indicatif prend avec elle la
syllabe vau, et donne ainsi le même temps de l’infi

nitif, ranima, tan-omnivore Les Latins ajoutent deux
sur et un e à la première personne, dixi, datasse.
Les Grecs placent avant la diphthongue au, qui sert
de désinence à leurs infinitifs actifs, toutes les semi-
voyelles, excepté C, aunas, veinai, stûpa: , voient, Mia: ,

flaflas. On peut remarquer site". et évéyxat, les seuls
verbes où la diphthongue ne soit pas précédée d’une

semi-voyelle, mais d’une muette. Au passif, cette
même diphthongue n’est jamais précédée que du 0 ,

devant lequel on met ou une liquide, comme dans
maman, «100m; ou un a, comme dans légation, me;
66m; ou une des deux muettes qu’on appelle rudes ou

aspirées, soit un x, comme dans vevôyflat; soit un cp,
comme dans ye-ypaîçôai. Les Latins n’ont pas d’infinitif

d’une seule syllabe; les Grecs en ont quelques-uns
qu’on peut ranger dans la seconde conjugaison (les
circonflexes, comme angîv, 0103; car meîv, xeîv, païv,
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ne sont pas entiers (r), mais ils sont contractés. On
disait avant mien) , lésa), péan, et en retranchant 1’:

du milieu on en a fait qu’une syllabe, car l’indicatif

présent de ces verbes est méca, la», (un. Tout verbe

grec, en effet, qui se termine en a), garde à l’infinitif
le même nombre de syllabes qu’à la première per-
sonne de l’indicatif présent: voté, voeîv; muta, tupaïa;

xçucô, yxpucoüv; 161:7», râteau. La même chose a

lieu pour méat, méat»; zée), Kim; être, péan», dont on

fait ensuite meïv, xeïv, peîv. Les infinitifs qui ont
pour finale un v viennent-ils d’un verbe cùrorgflere,

ils remplacent ce v par la syllabe 60a: pour former
l’infinitif passif: «mini, nolisent ; rtuqîv, finishs. Ap-

partiennent-ils à un verbe baryton, ils perdent en-
core l’a : léym, 15men. On peut former aussi l’infi-

nitif passif de l’indicatif passif, en changeant, à la
troisième personne du singulier, 1- en ce. Cela n’a

pas lieu seulement pour le présent, mais aussi pour
le passé et pour le futur: çtleîrm, pandas,- nzpûnraz,

mpûficeat; mpùnOn’cre’rai, repilnerîceaeat. Il y a une

autre observation plus rigoureuse à faire sur le parfait.
Toutes les fois que ce parfait a un x à sa pénultième,

il rejette ses deux dernières syllabes, les remplace

(1) Macrobe établit ici une distinction fausse; on peut lui
répondre que, comme 1nd», ph, x. r. 1., ont?» et ellîv ne sont

pas des mots entiers , mais contractés , le premier pour essaim,

le second pour OÂa’lw. -
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par la finale 091:, et donne ainsi le parfait passif:
renamxévai, nanar-Fluent; refiluxe’van, ers-fléchi. Quel-

quefois il prend-seulement la syllabe 6m sans a; mais
alors c’est quand le x est précédé d’une liquide, comme

Tertlxévai, 1371.1011; xmpxévat, trudgeon; ëëëayxévat,

essayent. On comprend par là que y, qui dans ce
verbe précède x’, a été mis forcément pour un v. Si le

parfait actif a pour pénultième un (p ou un x , il prend

encore un 0 au passif: yeypaqaévat, ysypaîçeat; uvu-
xévan, volé-Lent. Les Latins forment le futur de l’infi-

nitif en joignant au participe ou plutôt au gérondif
les mots ire ou iri , et ils disent pour l’actif doctum

ire, ou doctam iripour le passif. Les infinitifs ter-
minés en ou. mettent on l’accent aigu sur l’antépéo

nultième, comme dans lÉ-yeceai, ypéçecflat; ou sur la

pénultième, comme dans estimai; ou bien enfin ils
marquent cette même pénultième de l’accent circon-

flexe , comme rouirent. L’infinitif terminé en (la:
a-t-il un à à la pénultième, il est au présent ou au
parfait, et alors c’est l’accent qui sert à les distinguer:

car, s’il marque l’antépénultième, le verbe est au pré-

sent, comme ô’nuefiat, ên’yvucem; s’il marque la pé-

nultième, c’est un parfait, comme maçon. Ainsi
eipucôat, s’il a l’accent sur sa première syllabe , a le

même sens que amen (être traîné), qui est au pré.

sent. Si, au contraire, l’accent est sur la pénultième,

il a le sens de ethnie-0a: (avoir été traîné), qui est

n
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au parfait z via accentuent. La composition ne change
pas l’accent dans les infinitifs , et les verbes composés

gardent l’accent des verbes simples : çùsïceat, xan-

çûeïceat. Enfin, xaraypavlmt, qui est à la fois l’infi-

nitif actif et l’impératif passif, a l’accent sur le verbe

dans le premier cas, xaraypaitlmt; et lorsqu’il est mis
pour l’impératif, l’accent se recule sur la préposition

xaraiypaillat. Tout parfait de l’infinitif en grec, lors-

qu’il se compose de deux syllabes, commence par
une voyelle, dans Si on en trouve également de
deux syllabes qui commencent par une consonne,
il est évident qu’ils sont syncopés, comme green,

amen, 8:10am (l), et que le parfait véritable est
n’en-épilai, BaÊticeat, èsâe’xeau. Les Grecs emploient

souvent l’infinitif pour l’impératif; les Latins le met-

tent quelquefois à la place de l’indicatif: Gaps-an vüv,

Aténnèeç, titi Tpu’iacat pâment, c’est-à-dire pilou.

«Courage, Diomède, marche contre les Troyens. n
(Horn. Salluste a employé l’infinitif pour l’indicatif.

Hic ubzÏ primant adolevit, non se [taurine arque
inertiæ corrumpendwn (ledit, sed, tu mas gentis
illius est, jaculari , equz’tare; et cum omnes gloria

enterrer, omnibus [amen curas esse. Idem pleraque

(i) Il était inutile de citer ces exemples, car il faut toujours
fonder ses règles sur la langue commune, et non sur des dia-
lectes. particuliers. Or ces formes, WIIPOŒI, fixiste. , a. r. 1., sont
ioniennes.
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tempora in venando agere, [canent arque alias jè-
ras primas au: in primés jèrz’re, plurÙnumfacere,

minimum de se (agui Les Latins font quelquefois
tenir à l’infinitif la place du subjonctif. Cicéron, pro

Seule, a dit: Reipublz’cæ dz’gnitas me ad se rapit,

et hæc minora relt’nquere hortatur, au lieu de
hortalur ut relz’nquam On s’en sert quelquefois
au lieu du gérondif. Cicéron a dit, dans son pro
Quintio: Consilium cepz’sse homim’s [bramas-fumâ-

tus euertere, au lieu de everlendt. «Il a résolu de
renverser de fond en comble la fortune et la puissance
de cet honnête citoyen. n Nous lisons dans Virgile:
Sed si tanins amor casas cognoscere nostros, pour
cognoscendz’. a Mais si vous désirez sincèrement con-

naître nos malheurs. n

On trouve encore l’infinitif employé autrement par

Térence, dans son Hécyre: ü ad eam visere, pour

m’silatum, a il va la voir; n et par Virgile : et can-

(i) Dès qu’il commença à grandir, il ne se laissa pas amol-
lir par les débauches ni parl’oisivcté, mais il se conforma aux

coutumes de cette nation. On le vit s’exercer à lancer un trait,
à monter a cheval; et, bien qu’il surpassât tous ses rivaux en
adresse, tous cependant le chérissaient. Il passait la plus grande
partie du jour à chasser. Il était le premier, ou au moins un
des premiers, à pousser aux lions et aux autres bêtes féroces;
enfin il agissait beaucoup, et ne parlait jamais de lui.

(a) L’honneur de la république me réclame tout enlier, et

me dit de lui sacrifier ces intérêts futiles.



                                                                     

426 purismes ET CONCOR muscs
tari pares et respondere parati, pour ad respon-
dendum : or tous deux habiles à chanter des vers, et
prêts à se répondre. » Quelquefois l’infinitif tient la

place du participe présent. Varron dit, en plaidant
contré Scævola, et ut matrem audivi diacre : a et
des que j’ai entendu dire à sa mère. nCicéron a dit

aussi, dans une de ses Verrines : C haridemum quum
testz’monium dicere audistis : a Lorsque vous avez
entendu Charidème, déposant contre lui.» Ces deux
infinitifs, dz’cere, sont bien pour dicentem. N’écou-

tons donc plus ceux qui déclament contre l’infinitif,

et qui prétendent qu’il ne fait pas partie du verbe,
puisqu’il est prouvé qu’on l’emploie pour presque tous

les modes du verbe.

CHAPITRE XX.

Des impersonnels.

Il y a des impersonnels communs à la langue grecque

et à la langue latine; il y en a aussi qui n’appar-
tiennent qu’à cette dernière. Decet me, te, illum,

nos, vos, 1.1105, est un impersonnel; mais les Grecs
emploientJe même verbe de la même manière : upé-

l x x y I . .. n n v I ’1m Ml, au, camp, nle, Unix, exewotç. Or cet un-
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personnel, decet, vient du verbe deceo, deces, de-
cet z Maine), npéireiç, Tcpè’icei, npénouev, «pêne-ra, 71’95’-

nouei. Decent damum columnæ : npénouci 1-5 ointe? ci

méveç. Placet mihi leclio , la lecture me plaît; placet

est un verbe. Placet mihi legere, il me plaît de lire;
placet est ici un impersonnel.

De même, en grec, égéen: p.01. "Il aîvaîyvœctç se rap-

porte à la personne elle-même; et dans épieur p.01.
évayiyvu’imcew, égéens: est impersonnel : contigit mz’hi

opes, contigit me vendue; de même en grec: cuvéën
p.01. 1] Omsk, ouvéën p.3 ûnlueévm. Dans le premier cas,

cove’Ën est verbe et se conjugue; dans le second, il
est impersonnel. Pæm’let me répond au trempât:

p.0: des Grecs. Les impersonnels, chez ces derniers,
ne passent pas par tous les temps; car on ne dit pas
impersonnellement 4’95er, mpmareîv. On ne rencontre

aucun impersonnel employé au pluriel; car bene Ie-
gilur liber est impersonnel (i) , mais Iz’bn’ bene le-

ngtar est une tournure semblable à celle des Grecs:
ai (3161m nivaymâaxovrat.

(1) Banc legitur liber n’est pas plus impersonnel , selon moi,
que libri bene leguntur: on doit en comprendre la raison. Ma-
crobe a donc commis une erreur.
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CHAPITRE XXI.
Des firmes ou des dtflërences eætérieures des

verbes.

Ce qu’on appelle formes ou différences extérieures

des verbes, peut se réduire à celles-ci: les unes mar-
quent une action réfléchie ou une action qui com-

mence à se faire; les autres expriment une action

l I I usouvent repetee; les autres, enfin , tiennent la place
d’autres mots, dont elles usurpent la signification.
Ces formes sont presque en propre à la langue lutine,
quoique les Grecs possèdent, dit-on, cette forme de
verbes qui exprime la réflexion.

5*. susssnsCHAPITRE XXII.

Des verbes qui marquent l’intenlion.

Un verbe marque l’intention quand il exprime
l’approche d’une action dont on espère voir l’issue,

comme parturio, qui n’est autre chose que panne
meditor; esurio, qui veut (lire esse meditor. Ces
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verbes sont toujours (le la troisième conjugaison et
longs. La langue grecque nous présente une forme
semblable dans les verbes Oavanâî, daiuoviü, 3mm-

nâ’), x. r. 1. Ces verbes en effet n’expriment pas-«un

fait , mais un essai, une intention de l’exécuter. On

peut leur assimiler les suivants: me», ômeim, yawl-

ceiœ, x. 1. 7.. -

CHAPITRE XXIII.
Des verbes qui marquent un commencement

’actz’on.

Les verbes appelés en latin inchoative; sont ceux
qui indiquent qu’une chose a commencé d’être,

comme pallescit se dit d’un homme dont le visage
n’est pas encore couvert de toute la pâleur dont il
est susceptible. La forme de ces verbes est toujours
en sco. Cependant tous ceux qui ont cette désinence
n’ont pas la même signification; il suffit qu’ils soient

dérivés pour qu’on soit forcé de les ranger dans la

troisième conjugaison. Cette forme n’admet pas de.

parfait; on ne peut dire, en effet, qu’une même
chose a commencé d’être actuellement et qu’elle est

passée. Quelques personnes prétendent que cette

forme est aussi connue des Grecs, et citent pour
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par la signification; car vade salutatum dit la même
chose que vado salutare ou ut salutem. Si vous dites
ad salutana’um eo, le mot salutandum cesse d’être

participe, si vous n’ajoutez, ou hominem , ou ami-
cum. L’addition d’un de ces deux mots lui donnera

force de participe, mais alors il faut que le verbe
d’où il vient ait la voix passive, comme ad viden-

dum , ad salutandum. Mais lorsque je dis ad deda-
mandum, je ne puis ajouter illum, parce que de-
clamor n’est pas latin. Cette forme ne donne pas
seulement de l’élégance aux phrases; par elle aussi

la langue latine possède une richesse de plus que les

Grecs doivent lui envier. s

CHAPITRE XXVI.
Des dzfl’ërentes espèces de verbes.

Les Latins apellent genera verborum ce que les
Grecs désignent sous le nom de animer; ënlLa’TŒV;

forme en parlant des modes dans les verbes; car elle est partie
inhérente du verbe, et ne ressemble aucunement aux formes
précédentes, qui ne sont autre chose que des désinences va-
riées, puisque nous avons vu qu’elles n’affectent que la termi-

naison, et qu’enfin on pourrait les regarder comme parties
extrinsèques du verbe.
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car le mot afl’èdus (état de l’âme, de l’esprit) est

rendu par le mot Nom. Voici donc ce qui sert
chez les Grecs à distinguer les diflÏérentes affections.

Les verbes terminés en a) , ayant une signification ac-

tive, se joignent à plusieurs cas, soit au génitif, soit
au datif, ou à l’accusatif; ils prennent avec eux la

syllabe p.41. pour se changer en passifs. Les Grecs
ont alors appelé «ahanât les verbes qui, terminés en

pas, expriment l’état passif de l’âme. Ces derniers

doivent nécessairement être joints au génitif avec la

préposition 61:6, et ils peuvent, en rejetant la syllabe
par, redevenir actifs : 01’910ij futé coô’, 151500ij fait?)

4:05, «même: inti) ooïî. Celui qui ne réunira pas toutes

les conditions ci-dessus énoncées, ne sera appelé ni

actif, ni passi ; mais s’il se termine en u, on l’ap-

pellera neutre ou absolu , comme la, r10016,ûmipxœ.

Parmi ces derniers, quelques-uns expriment une ac-
tion libre et indépendante, d’autres expriment un
état passif. Par exemple, TPÉXM, aîpwrô, repentît,

désignent un individu agissant; mais me et ÔÇOÙPLHÏ)

désignent, sans aucun doute, un état de souffrance.
On ne les appelle pas actifs, parce qu’on ne peut les

construire avec aucun des cas dont nous avons parlé
plus haut, et qu’ils ne peuvent recevoir la syllabe
(Lat. On ne dit ni «pipi ce, ni épura-ô ce, et on ne
peut pas non plus en faire des verbes passifs et dire:
wilaya: lm?) 005, oigne-râpa: inti) 606. Nocif) et ôçôœlpsü ,

a. a8
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quoique exprimant un état passif, ne peuvent être
appelés verbes passifs, parce qu’ils ne se terminent

pas en un, parce qu’ils ne désignent pas celui qui
agit sur celui qui souffre l’action; enfin, parce qu’ils

ne sont pas joints à la préposition inti), ce qui est
surtout la marque distinctive du passif. Car à l’actg’f

et au passif il doit toujours y avoir deux personnes,
l’une agissant, et l’autre soumise à l’action. Or, comme

ces verbes ne peuvent être appelés ni actgfi , ni pas-

sifs, on les nomme neutres ou absolus, comme le
sont en latin vola, vivo, valeo. Mais comme chez
les Grecs eux-mêmes on trouve bien des verbes qui,
terminés en a), expriment un état passif; de même

aussi vous en trouverez plus d’un qui, terminé en
par, n’aura qu’une signification active, comme x1530-

paf. cou, udxopaî ont, épatai ce, x. r. 1. Il y a en grec

des verbes communs appelés moyens qui finissent
en par, et qui n’ont qu’une seule forme pour désigner

l’action et l’impression qui en résulte. Comme Butto-

jLazi ce, maïzena: 61:6 coü Il y a aussi des verbes pas-

(i) Cette querelle faite aux verbes que les Grecs appellent
moyens est mal raisonnée. Par exemple, on peut fort bien
considérer, et cela est en effet, le second mitonna , construit
avec la préposition on, comme étant le passif de Bd!»- En-
suite , on pourrait citer plusieurs verbes moyens qui expriment
une action dont le résultat n’a rapport qu’à l’agent lui-même ,

comme les verbes que nous appelons réfléchis. Cela ne justi-
i fierait-il pas bien le nom de pina que les Grecs leur ont donné?
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sifs ainsi nommés, comme muséum, visaient Bien que

ce nom signifie qu’ils tiennent le milieu entre l’action

et la sensation, cependant ils n’expriment pas autre
chose que cette dernière; car fileriliaiymv est la même

chose que falsifiait. De même, les Grecs appellent
moyens ces temps, Ëyp’atlmîjmv, êçcîpnv, éclopait, qui n’ont

qu’une signification active. Ainsi éypatjmïunv a le même

sens que 37901411, et on ne dit jamais npoeypaslaaipmv.

Èoéunv est la même chose que Env. Ainsi tous ces

verbes que nous avons cités plus haut, tels que qu-
Àoültaï cou, amadouai cou, bien qu’ils expriment une

action faite, sont appelés néant (moyens Quant aux

Latins, ils n’appellent pas communs, mais déponents,

les verbes qui, chez eux , ressemblent à ces verbes grecs.

Les Grecs diffèrent en cela des Latins ., que ces derniers

n’appellent jamais commun un verbe, à moins qu’il

ne soit semblable au passif, et que les premiers ont
appelé moyens des verbes à forme active, comme iré-

maya, qui est regardé comme moyen, et qui, avec la
consonnance active, exprime seulement l’impression
causée par l’action; car «étaya. est la même chose que

fiénnLal. Mais réal-ayez et zénana se prennent dans le

- sens passif et dans le Sens actif; car on trouve mal-r.-

Ne peut- on pas dire enfin qu’ils tiennent en effet le milieu
entre les verbes Ëvtpytflxà (actifs) et les «couina (passifs),
puisqu’ils ont la signification des premiers et la forme des se-

conds? a’ 28.
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7:1»; ce et nenlnyàiçûirô coti, x. 1. 1. Il y a, en latin,

quelques verbes neutres qui quelquefois deviennent
déponents, comme labo , labor;fabrz’co, fabn’cor.

Ce changement n’est pas inconnu aux Grecs t Bou-
leübudi, (30015620; mlweü’opau, ROÂITEÜŒ.

CHAPITRE XXVII.
Des verbes défectueux.

En grec comme en latin , il y a des verbes qui prés
sentent des défectuosités dans leur conjugaison. Ces

défectuosités peuvent, selon les grammairiens , exister

(le trois manières: ou lorsqu’on emploie un mot pour

faire image, ou lorsque les lettres qui composent Ce
mot ne sont pas en rapport, ou enfin lorsque ce mot
lniomême a cessé d’être en usage. Dans les deux pre-

miers cas , on obéit à la nécessité; dans le troisième,

ou cède au respect pour l’antiquité. La première

défectuosité se rencontre dans les verbes créés à

plaisir, c’est-à-dire faits pour peindre un objet quel-
conque par les sous, comme lui-ris prix, cire àçôalpô; (l),

(1) Je ne pense pas qu’on puisse argumenter sur ces mots,
ni sur d’autres semblables, en faveur de cette première asser-
tion. Il est évident que ces mots sont tout simplement synco-
pins: M15; pour 0;.th de zinc; oit: pour laits, de (site. (Il; roi m’I’
èç0a7.uâç,n ainsi siffla l’œil du cyclope. Hom.,0dys.lx, v. 391..
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et autres mots semblables. Dans ces verbes, en effet,
on ne s’inquiète ni de la personne, ni du mode. Le
verbe pèche contre le rapport des lettres entre elles
toutes les fois qu’avant tu on trouve un y. ou un px;
car, d’après la règle , cela ne peut se rencontrer au
parfait , ni au plus-que-pazfait, ni à l’qon’ste , ni au

futur. Ainsi, vinai ne pouvant faire régulièrement
vivepata, évevépxeiv, parce que ces lettres ne s’accor-

daient pas ensemble, on a intercalé a: vevépmxa , ème:

prônent. tapon» et. vepôécopan ont pris la même lettre

pour l’euphonie : ëvzpfiflnv, veun01laouai. La troisième.

personne du singulier, qui a un 1- è la dernière syl-
labe, prend. un. v pour faire le pluriel : léycrai,
Myov-ran. Mais zénana: n’a pu admettre de v au plu-

riel, et de cette manière il est défectueux. De même
ïaralrat, xénon-rai, et mille autres mots, ont remédié

à la même défectuosité au moyen du participe. les
Grecs ont plusieurs verbes tombés en désuétude , par

exemple, lesverbes terminés en vu): lavOaivœ , agneau,

qu’on ne peut conjuguer au-delà de l’imparfait (l);

ils en ont aussi quelques-uns en un»: yapécncm, eskimo;

car Sulfite, que nous rencontrons souvent, ne vient

(i) Il n’est pas vrai de dire que ces verbes, lavôa’vu , pav-

ocim, ne soient plus usités, puisque ce sont les seuls qu’on
trouve au présent et à l’imparfait. On n’emploie plus au cory-

traire leurs primitifs, me, moi». dont on a, il est vrai,
conservé plusieurs temps: (patin , pzu’iO’nxa, moineau, x. r. a:
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pas de Sidoine», mais de 3:81:17p, comme le prouve

Salami. Les verbes qui finissent par du, et qui ont
plus de deux syllabes, présentent la même inexacti-
tude: épatée), buvant; emporia), mirant. On ne retrouve

plus au-delà de l’imparfait les verbes terminés en du»,

comme Ôxveio); non plus que ceux qui, de monosyl-
labes qu’ils étaient, sont allongés par l’addition de

l’i et le redoublement de leur première consonne,
comme 1’963, rtrpô; Bi?) , 3:56. Tous Ces verbes peuvent

se conjuguer seulement au présent et à l’imparfait.

Inquam et sum sont en latin des verbes défectueux;
car les personnes qui suivent la première n’ont au-

cune analogie avec elle; l’un fait inquam, inouïs,
inguz’t, l’autre, swn, es, est; le premier manque

de tous les autres temps (1), le second se change,
pour ainsi dire, en un autre verbe, et complète ainsi
tous ses temps: eram, fui, ero. Il y a des verbes
qui ne sont défectueux que par la première per-

sonne: ovas, avar; on ne trouve ovo nulle part.
De même dans, datura, Soleo n’a pas de futur,
verro n’a pas de. parfait. On ignore de que] verbe

vient genui; Varron seul a dit genunt. Cela ne doit
pas étonner; car, en grec, on trouve aussi (les parfum
et des futurs qui n’ont pas de présent: five-peu, 5’891-

uov , oison (a).

(I) Inquam se trouve quelquefois employé à l’imparfait,
inquiebat.

(a) Ces citations sont-elles bien justes? Non, car il en est
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de ces verbes comme de lavôdvu et de lamina. SanS doute leur
présent n’est pas plus usité que mon et que Fueiœ, mais il n’a

pas moins existé. Ainsi au". vient de l’inusité Mu»; friponna
vient de l’inusité 3941.4.6». Ohm est le futur de l’inusité du, au-

quel çs’pu a emprunté plusieurs temps.

FIN DU SECOND ET DERNIER VOLUME.
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NOTES
SUR LB COMMENTAIRE DU SONGB DE SCIPIONu

PAGE 18. La certitude d’un tel avantage exigeait pour base
celle de l’immortalité de l’âme.

L’âme, chez les anciens philosophes, n’était pas un être
abstrait, mais un être réel et matériel, de l’essence duquel il

était de vivre et de penser. Ils la concevaient formée de la
portion la plus subtile de la matière, ou du feu éther, auquel
elle allait se réunir, après la mort du corps. Cette matière
étant supposée éternelle, ainsi que nous le venons bientôt,
l’âme devait nécessairement être immortelle; et, en sa qualité

de substance simple, émanée du feu principe, elle avait sa
place dans la région la plus élevée du monde, et n’en des-

cendait que par la force d’attraction de la matière inerte et
ténébreuse dont étaient formés la terre et les éléments.

Forcée alors d’animer les corps des hommes et des ani-
maux, elle ne pouvait remonter vers la sphère lumineuse
qu’après la décomposition de la masse brute qu’elle avait
organisée.

On voit par la que les deux dogmes de la nature de l’âme
et de son immortalité étaient essentiellement liés entre eux
et avaient le même but, celui de conduire l’homme par la

.religion, en lui persuadant que la mort ne faisait que sépa-
rer la matière grossière de la substance éthérée qui le consti-

tuait animal intelligent et raisonnable, et qu’ainsi il ne mou-
rait pas tout entier. ( Vidend. Clem. Alex. .S’trom. lib. V;
Plat. in Corgia, in Phæd. , in Repub. lib. X; Virg. in Æneid.
tu). v1, in Georg. lib. 1v;’0cell. Lucan.; Arist. de Mande.)



                                                                     

444 NOTES.P. a3. Lorsqu’il: s’élèvent jusqu’au Dieu tout-puissant, a

lorsqu’il: parlent de l’entendement, etc.

Nous reviendrons incessamment sur ces deux premières
personnes de la trinité des anciens.

P. 24. Ne trouvant pas d’image plus rapprochée de ce! être

invisible que le soleil, etc. ’
Platon admet deux demiourgos, l’un invisible à l’œil , in-

compréhensible à la raison; l’autre visible, qui est le soleil,
architecte de notre monde, et qu’il appelle le fils du père,
ou de la première cause. (Proclus in Timo.)

P. 26. Il y a cinq genre: songes.
Somnium est ipse sopor; insomnium, quad vident: in souk

nib; tonitrue, une Deus, dit Servius, in Æneid. lib. V.
. Ce chapitre de Macrobe est extrait, en grande partie, des

deux premiers chapitres de l’Oneirocritica d’Artémidore, ou-

vrage futile quant au fond , mais qui ne manque pas d’intérêt

pour les philologues.
Enfants du Sommeil et de la Nuit, les Songes étaient ado-

rés en Grèce et en Italie. Ils étaient honorés d’un culte parti-

culier chez les habitants de Sicyone, qui leur avaient dédié
une chapelle dans le temple du dieu de la santé. On sait que
les oniroscopes de l’antiquité prévenaient leurs dupes que,

pendant la saison de la chute des feuilles, tous les rêves
étaient fantastiques, et qu’ainsi il était inutile de les consul-

ter. Nous ignorons si les pythies modernes accordent un
pareil sursis aux cerveaux faibles qui veulent connaître leur
avenir. (Vidend. Cicer.de Divinal.; Philo. de Somniù.)

P. 33. Du but ou de I’intention’de ce songe.

Cicéron, dans ses Tusculanes, liv. I”, chap. la, revient
vers ce même but, celui de la démonstration de l’immortalité

de l’âme. Cette opinion sur le sort des âmes vertueuses,
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après l’anéantissement du corps, accoutumait l’homme à

braver la crainte de la mort. On n’ignore pas que les législa-
teurs du Nord ont su tirer parti de ce ressort pour former
une race de guerriers intrépides, et que les mystiques de
l’Orient en ont profité pour former des solitaires, des moines,

des fanatiques et des martyrs.

P. 36. Le premier passage qui se présente est celui relatif
aux nombres.

Tout, dans cet univers, a été fait; selon Pythagore, non
par la vertu des nombres, mais suivant les proportions des
nombres. Il croyait, dit M. Dégérando , trouver dans les lois
mathématiques, ou hypothétiques, les principes des lois phy-
siques ou positives; et transportait, comme le fit depuis son
imitateur Platon, dans le domaine de la réalité, les lois qui
sont du domaine de la pensée.

Dans la théorie des nombres mystiques, l’unité s’appelle

monade. Elle est, sous ce nom, le premier anneau de la
chaîne des êtres, et l’une des qualifications que les anciens
philosophes ont données à la Divinité. Le symbole de la mo-

nade est le point mathématique. De cet être simple est
émanée la dyade, représentée par le nombre a, et aussi par
la ligne géométrique. Emblème de la matière ou du principe
passif, la dyade est encore l’image des contrastes, parce que
la ligne, qui est son type, s’étend indifféremment vers la
droite et vers la gauche. La triade, nombre mystérieux,
figurée par 3 et par le triangle équilatéral, est l’emblème des

attributs de la Divinité, et réunit les propriétés des deux pre-

miers nombres.
Pour de plus amples notions sur ces sublimes rêveries py-

thagoriciennes et platoniciennes, on peut consulter Mart.
Capella, de Nuplii: Pholologiæ et Mereurii, ainsi que le tren- t
tième chapitre d’Anacharsis.

P. tu. Il nous reste àfiu’re connaître les droit: du septième

nombre à la qualification de nombre parfait.



                                                                     

446 NOTES.(Vidend. Censorin. de Die natali, cap. 7. ; Aulug. lib. lll,
cap. 10.)

P. (.3. Commencement et fin de toute: choses, la monade
elle-mime n’a ni commencement nifin.

Nous trouvons ici le germe et le modèle de la trinité des
chrétiens. Macrobc distingue d’abord, avec Platon son maître ,

l’ayant; des Grecs, l’être par exeellence, et la première cause.

Vient ensuite le logos ou le verbe, intelligence du Dieu su-
prême, appelé men: en latin, et vo’oç en grec. Quant à l’âme

universelle, le, spiritus de Virgile, il la place plus près du
monde auquel elle donne la vie, et il la regarde comme la
source de nos âmes. On voit que ce troisième attribut, qui
n’est autre que le principe d’action universelle, reconnu dans
la nature, semble tenir de plus près à la matière, tandis que
le logos tient plus immédiatement à la monade, qui est toute
intellectuelle.

Chalcidius, philosophe chrétien , savant platonicien du
1Ve siècle, et commentateur de Timée, nous dit que son maître

concevait premièrement un dieu suprême et ineffable, cause
de tous les êtres; puis un second dieu , providence du père,
qui a établi les lois de la vie éternelle et de la vie tempo-
relle; enfin , un troisième dieu, nommé seconde intelligence,
et conservateur de ces mêmes lois.

Ces principes métaphysiques, dit Eusèbe (Præpar. emng.
lib. XI, cap. 18), sont bien antérieurs à Platon, et faisaient
partie des dogmes des docteurs hébreux. ll aurait pu ajouter
que les Juifs les tenaient des Égyptiens, qui, probablement.
avaient trouvé cette trinité ou triade dans les livres attribués

à Zoroastre. Du moins, le père Kircher, dans son Œdipe
(tom. HI, pag. 575 ), dit à la fin de son chapitre sur la
théologie égyptienne: a Voilà les plus anciens dogmes théolo-
. giques enseignés par Zoroastre, ensuite par Hermès. y.

P. 52. Selon le Time’e de Platon, l’angine de l’âme (la

monde est renfermée dans les terme: du nombre 7. a
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Le système planétaire des anciens était formé de sept sphères

mobiles , y compris le soleil. Ces sept sphères, dont la terre,
regardée comme immobile, ne faisait point partie, étaient
chargées de tempérer la rapidité des mouvements de la sphère

des fixes, et de régir les corps terrestres. Le souffle de vie
qui leur était distribué était désigné par la flûte aux sept

tuyaux , embouchée par le grand Pan, ou par le dieu univer-
sel, qui en tirait des sons auxquels elles répondaient. De là
cette vénération pour le nombre 7 , dans lequel se divise et
se renferme la nature de ce souffle, d’après les principes de
la théologie des païens, et de celle des chrétiens: u Comme
n le souffle de Pan, celui du SaintoEsprit est divisé en sept
en souffles. a (Saint-Justin, Cohon. ad Gentil. pag. 3x.)

Dans ce chapitre de Macrobe, nous voyons l’âme univer-
selle formée de la monade ou de l’unité. De cette unité,
point mathématique, découlent de droite et de gauche a et 3,
premiers nombres linéaires, l’un pair et l’autre impair; plus,

l. et 9, premiers plans, tous deux carrés, l’un pair et l’autre
impair; enfin, 8 et a7 , tous deux solides ou cubes, l’un pair
et l’autre impair, ce dernier étant la somme de tous les
autres.

Le nombre septénaire, à cause de son rapport aux sept
planètes, a occupé le premier rang parmi les nombres sacrés
chez tous les peuples de l’ancien monde. Il y avait sept castes
chez les Indiens et chez les Égyptiens; le Nil avait sept em-
bouchures, le lac Mœris sept canaux, et les Perses avaient
leurs sept grands génies ou archanges, formant le cortège
d’Orsmusd, leurs sept pyrées, et Ecbatane avait ses sept en-
ceintes, etc. A l’imitation de leurs anciens maîtres, les Juifs
divisaient Jérusalem en sept quartiers; leur tabernacle ne fut
fini qu’au bout de sept mois , et la construction de leur temple
dura sept ans; leur création fut terminée, selon Moïse, en
sept jours, leur chandelier a sept branches, etc. Enfin, ce
nombre, qui se reproduit si souvent dans le système religieux
des chrétiens, est répété vingt-quatre fois dans l’Apoealypse.



                                                                     

448 NOTES.P. 61.. Nous esquivons quelquefois cet avenir, en parvenant
à apaiser les dieux par des pn’ères et des libations.

C’est cette opinion qui a fait la fortune de l’ordre sacer-
dotal chez toutes les nations de la terre.

P. 67. Il y a quatre genres de vertus: vertus politiques,
vertus épuratoires, vertus épurées, vertus exemplaires.

Macrobe met, avec raison, au premier rang, les vertus
politiques, ou celles de l’homme social. Ce sont les seules
dont parle Cicéron dans le Songe de Scipion. Les vertus épu-
ratoires ou philosophiques sont moins méritantes, parce qu’elles
séparent l’homme de la vie active de la société; mais les deux

autres genres, tels que les décrit Plotin, appartiennent pro-
prement à la mysticité, et ne sont bons qu’à surcharger les
sociétés humaines de membres inutiles, tels que les anacho-
rètes de la Thébaide, et ces nombreux couvents de moines
qui, depuis quatorze cents ans, sont les vers rongeurs des
états catholiques romains.

P. 71.. Mais les chefs des sociétés politiques rentrent, après
leur mort, en possession du séjour céleste.

c’est l’origine de l’apothéose. Auguste, dit Horace, pur-

pureo bibit on: nectar.

P. 76. Opinion des anciens philosophes sur les enfers, et
sur la vie ou la mort de l’aime.

Pour de plus amples notions sur cette théologie, voyez Por-
phyre, de Antro Nympharum; le livre X° de la République de
Platon; Plutarque, de Facie in orbe lunæ; et l’Apocalypse,
ouvrage qu’on peut considérer comme un rituel d’initiation ,
ou comme un catéchisme maçonnique des loges de la Jérusa-
lem céleste.

P. 81. Opinion de Platon sur les enfers, etc.

A l’appui des chapitres u, la et I3, voyez Platon, de



                                                                     

N 0 T E S.Republica, lib. X;de Legibus, lib. X; in Gorgia, in Tùnæo.
Porphyre, de Absttnentia. Beausobre, Manichéisme, tom. Il;
Plutarque, de Facie in orbe lunæ, de bide ; Virgile, Énéide,
liv. V1.

P. 116. Le soleil, chef, mi, modérateur des autres flam-
beau: célestes.

Cet astre, appelé par Platon le fils de l’Être-Supréme (de
lie-pub. lib. V11), que les Manichéens ont nommé Christ (Théo-

doret, Hæres. fab. lib. I , 26 , 213 ; Cyrille, Cathoe. 15 ,
sect. a ) , et que Pline l’Ancien regarde comme la première
divinité de l’univers , a été dignement célébré dans ce bel

hymne de Mart. Capelle.
Ignoti mir cella pan-ù , mal prima propago ,

Fontes mafias, mentis fans, luis origo ,
Ultra mandants": far est eui cernera parrain,

Et magnum spectare
Te Serapim Nilus, Memphis veneratur Osirinn ,
Distant ruera. Mithram, Ditensque, fer-unique Ùphonem.

Sic varia cancan te lamine convocat arbù.

P. rag. Cependant le sentiment des Égyptiens est plus
satisfaisant pour ceux qui ne se contentent pas de: appa-
rences.

Ce sentiment des Égyptiens fut le principe des belles idées
de Copernic relativement au système général du monde. Nous

reviendrons bientôt sur ce sujet.

P. 131.. Cependant les cinq autres sphères mobiles parta-
gent, avec le soleil et la lune, le pouvoir de déterminer nos
actions et leurs résultats.

Voyez l’éloquente dissertation de Favorinus contre les as-
trologues ( Aulug. lib. XIV, cap. l ). Voyez aussi, au sujet de
cette opinion des Chaldéens, adoptée par Sénèque (Consola-

no adMarciam, cap. i8), par Manilius, par Firmicus et par

a. 29



                                                                     

450 NOTES.Ausone, le traité de Cicéron de Divination; Sext. Empirir.
Advers. mathemat. cap. al; Saint Augustin, de Cirir. Dei;
Simplicius, in Epictet. cap. a, etc.

P. 11.1. Cette colonne d’ombre, qui s’étend jusqu’à l’or-

bite solaire, ferme tout passage à h lumière, etc.

Macrobc nous dit ici que la longueur de cette colonne est
de 4,800,000 stades, ou de ao,ooo lieues; et Pline l’Ancien,
liv. Il, chap. in, pense que cette colonne ne s’étend que
jusqu’à la lune, éloignée de la terre, suivant Ératosthène,

de 780,000 stades, ou de 32,500 lieues; d’où il suivrait que
les deux distances de la terre à la lune et au soleil seraient
entre elles comme 1 : 6 2B, au lieu d’être comme r : 395 Il3,
d’après les observations les plus récentes.

Les anciens, si peu instruits de la distance réciproque des
planètes, ne l’étaient pas davantage sur la grosseur de ces
corps errants, puisque le même Macrobc termine ce chapitre
en nous démontrant que le soleil est huit fois plus grand que
la terre; erreur un peu moins grossière que celle de ce phi-
losophe grec qui croyait l’astre du jour un peu plus grand
que le Péloponèse.

P. 11.2. Le jour de l’équinoxe, avant le lever de cet astre,
on disposa sur un plan horizontal, etc.

Pour ces horloges solaires équinoxiales dont on se servait
en Égypte, et parle moyen desquelles Ératosthène mesura ou
vérifia la mesure de la terre, voyez Vitruv. Arc-liant. lib. 1X;
Cleomed. de Meteorol.; Martiana Capella, lib. de Geometn’a.

P. 11.9. Ces préparatifs terminés, nos astronomes, qui s’é-

taient attachés, pendant une des nuits suivantes, etc.

Il résulterait de la que les inventeurs du zodiaque auraient
placé les douze symboles hiéroglyphiques, non dans le lieu
qu’occupait le soleil, mais dans la partie du ciel opposée, de
manière que la succession des levers du soir de chaque signe
eût réglé le calendrier, et eût exprimé la marche des nuits.



                                                                     

NOTES. 451P. 15:. A ce: (nuant de la naissance du monde, qui trouva
le Belier au sommet du ciel, le Cancer montait à f horizon.

Ce thème généthliaque s’accorde parfaitement aVec le senti-

mentde Porphyre ( de Antre Nympharnm ), qui fait commen-
cer l’année égyptienne à la néoménie du Cancer, et consé-

quemment au lever de Sirius, qui monte toujours avec ce
signe. c’est parce que le lever de la canicule excite l’intu-
mescence des eaux du Nil, que les prêtres du pays faisaient
présider le Cancer à l’heure natale du monde. Cette position
du zodiaque ne peut, en effet, convenir qu’à l’Égypte, qui

suit, pour Ses opérations agricoles, un ordre presque in-
verse de celui observé dans les autres climats: d’où l’on peut

conclure que les anciens écrivains ont fait, avec raison , hon-
neur à cette contrée de l’invention des sciences astrono-
miques.

P. l 55. Pour votre terre immobile et abaissée au milieu du
monde, etc.

Cicéron a mieux aimé suivre le sentiment de Platon , d’Aris-

toto et d’Archimède, que celui de la secte italique fondée
par Pythagore, ou celui dela secte ionique fondée par Thalès,
qui, probablement, avait apporté d’Égypte le mouvement
de la terre, 600 ans avant l’ère vulgaire. Parmi les philo-
sophes qui pensaient comme Thalès et Pythagore, on cite
Philolaüs, Nicétas de Syracuse, Aristarque de Samos, Anaxi-
mandre, Séleucus, Héraclide de Pont, et Ecphantus. Ces
deux derniers n’attribuaient cependant à la terre que le mou-
vement sur son axe, ou diurne. En général, les pythagori-
ciens soutenaient que chaque étoile est un monde, ayant,
comme le nôtre, une atmosphère et une étendue immense de
matière éthérée. c’est d’après des autorités aussi positives

que Copernic a donné son système. (Vidend. Arist. de Cala,-
Senec. Quæst. noter. lib. V11; Fréret , Académie des Inscript.

tom. XVIII, p. [08.
29.



                                                                     

[,52 NOTES.
P. 1 60. Quels son: puissant: et doua: remplissent la capacité

de me: oreilles?

On dit que Pythagore, après avoir fait un premier essai
des consonnances musicales sur des marteaux, en lit un se-
cond sur une corde sonore tendue avec des poids. Pressée
dans sa moitié précise, elle lui donna le diapason on l’octave;

dans son tiers elle rendit le diapentès ou la quinte; dans son
quart, le diatessaron ou la quarte; dans son huitième elle
donna le ton, et dans son dix-huitième le Ils ton. Le ton,
dans le rapport de gà 8, et le 1h ton, dans celui de 256 à
243, servaient à remplir les intervalles du diapason, du dia-
pentès et du dialessaron; car l’harmonie des anciens se com-
posa d’abord de ces trois consonnances, auxquelles on ajouta
plus tard le diapason et le diapentès, puis le double dia-
pason.

Cette découverte, dit l’abbé Batteux dans ses notes sur
Timée de Locres, fit un si grand éclat dans le monde savant,
qu’on voulut l’appliquer à tout, et particulièrement au système

de l’univers. En conséquence, on plaça, sur chacun des
orbes mobiles, une sirène ou une muse chargée de surveiller
l’exécution d’une suite de sons qui, représentée par les syl-

labes dont nous nous Servons pour solfier, donnerait :

la Lune, si, ut, ré, etc.
Vénus, tu, ré, mi, etc.

Mercure, né, mi,fa, etc.
Pour le Soleil, mi, fa, sol, etc.

Mars, fa, sol, la, etc.
Jupiter, ml, la, si, etc.
Saturne, la, si, ut, etc.

De la terre à la [une 1 ton; de la lune a Vénus in ton; de
Vénus à Mercure du ton; de Mercure au soleil 1 ton Un; du
soleil à Mars 1 ton; de Mars à Jupiter ils ton; de Jupiter à
Saturne llfl ton; de Saturne au ciel des fixes lia ton. En



                                                                     

N 0 T E S. 453tout 6 tous. Quelques écrivains, du nombre desquels est
Pline (lib. Il , cap. a3), assurent que de la terre autciel on
comptait 7 tous, ou de Saturne à l’empyrée l ton 1p; car
Vénus et Mercure avaient la même portée. ( Voyez Anachars.
cap. a7, 31.; Mém.’de l’Académ. des Inscript., Mus. des anc.;

Arist. Probl. 19 et 39; Plutarq. de Musica; Censorinus , de Die
natali, cap. . to et 13; Martian. Capella, Boèce, Ptolémée.)

P. 175. C’est, sans doute , parce que les premiers ils firent
servir la poésie et la musique à amollir de: peuplade: sau-
vages.

C’est un fait démontré par mille expériences, que la plus

mauvaise musique produit sur les peuples barbares des sen-
sations plus fortes, sans comparaison, que n’en peut exciter
la plus douce mélodie chez les nations civilisées. Forster assure,

dans son Voyage autour du Monde, que Cook avait à son
bord un joueur de cornemuse qui lit de grands miracles dans
la mer du Sud, où il jeta quelques insulaires dans d’in-
croyables extases. On a vu aussi, vers le milieu du siècle der-
nier , un missionnaire qui, se défiant de sa théologie, se munit
d’une guitare, et attira à lui, comme par enchantement, des
troupes entières de sauvages dans l’Amérique méridionale,

où il parvint à fixer, dans quelques cabanes, des hommes qui
avaient voyagé, depuis le berceau, au sein des forêts, et erré
constamment de solitude en solitude.

P. 185. Le: contrée: qui bornent, de part et d’autre, la
vaste circonférence de la zone centrale, sont inhabitables.

Cette division du ciel et de la terre en cinq zones ou cein-
tures, dont celle du centre, ainsi que les deux qui avoisinent
les pôles, passaient pour inhabitables, n’était pas une inven-
tion du vulgaire ignorant, mais bien un système adopté par
les plus célèbres philosophes, les plus grands historiens et les i
plus habiles géographes de la Grèce et de Rome. Suivant cette
théorie, les fertiles et populeuses régions situées sous la zone
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torride, qui fournissent à leurs habitants, non-seulement le
nécessaire , mais toutes les commodités de la vie, qui, de plus,
font passer leur superflu dans toutes les autres contrées de la
terre, étaient regardées comme le séjour de la stérilité et de
la désolation; et ce qu’il y a d’étonnant, c’est que cette erreur

subsista même après les conquêtes d’Alexandre, et après des

entreprises commerciales faites dans plusieurs parties de
l’Inde, situées entre les tropiques. Cette imperfection des
connaissances géographiques est d’autant plus inconcevable,
que quatre grands empires ont successivement gouverné l’an-

cien monde.

P. 191. La zone australe, dont les habitant: ont les pied:
diamétralement opposé: aux nôtres.

Depuis plus de 2,000 ans qu’on connaît la rondeur de la
terre, les savants n’ont pas douté qu’il n’y eût des peuples

antipodes les uns des autres. Ce n’a été que dans les temps
d’une stupide ignorance, où toutes les lumières des mathé-
matiques étaient éteintes, qu’on a pu douter de leur exis-
tence.

P. 301.. Bien que le monde soit éternel, l’homme ne peut
espérer de perpétuer sa gloire et sa renommée. ’

A l’appui du système de l’éternité du monde admis par
presque toute l’antiquité, voyez le Traité des causes premières

par Ocellus de Lucanie, traduction de l’abbé Batteux, ainsi
que la lettre d’Aristote à Alexandre, de Alundo.

Ocellus , dit Eusèbe (Préparat. évangél. liv. l", chap. 7 ),

était dans les principes de la philosophie égyptienne, qui as-
surait que l’homme et les animaux avaient toujours été avec
le monde, et qu’ils étaient un de ses effets, éternels comme

lui. Il s’est fait, disait-il, il se fera encore des changements
violents dans quelques endroits de la terre, soit par le dé-
placement de la mer, soit par des tremblements de terre;
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mais, malgré cela, sa constitution n’a jamais été détruite, et

ne le sera jamais. La nature conservera toujours ses divisions
tranchantes, celles des causes actives et passives, ainsi que
son système de génération et de destruction.

On ne s’étonnera pas que deux opinions aussi opposées

que celles de la naissance du monde (note de la page 15x)
et de son éternité, aient eu l’Égypte pour berceau, si l’on

fait attention que les prêtres de ce pays avaient deux doc-
trines , l’une exotérique ou commune à tous, et l’autre ésoté-

rique ou secrète, qu’ils ne communiquaient qu’à des disciples

choisis. Cet usage passa de l’Égyple en Grèce.

On sait qu’mistote avait adopté le sentiment d’Ocellus sur

l’éternité du monde, formé, selon ces deux philosophes, par

les qualités physiques de ses principes composants, et non
par l’action de la Divinité. Voyez le chapitre 5 de la lettre
précitée, ayant pour titre: Pourquoi le monde ne se détruit
par, étant composé de principe: contraires.

P. a! 1. Il est plus d’une manière de supputer les années.

C’est dans l’astrologie qu’il faut chercher l’origine de cette

période dont parle Cicéron d’après Platon, qui, dans son
Timée, exige, pour que la grande année soit complète, que
les révolutions des huit sphères mobiles, y compris le ciel
des fixes, soient exactement renfermées un certain nombre
de fois dans l’immense période qu’il appelle parfaite, et qui

rétablit tout le ciel dans sa position primitive.
La période chaldaïque, la plus longue de toutes, renfer-

mait 4,320,000 années, ou la fois 36,000 ans. Cette dernière
peut donc être regardée comme un des grands mois de la
grande année dont parle Virgile:

Incipit!!! magni procéder: mentes. ( Eclog. IV. )

(Vidend. Cicer. de Divinat. lib. Il; de Natura Deorum ,
lib. Il; Censorinus, de Die natalt’, cap. 18; Salmas. de Arma
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cap. un.

P. 219. C’est à quoifont allusion le: physiciens, quand il:
appellent le monde un grand homme, et l’homme un petit
monde.

Les premiers philosophes qui raisonnèrent sur la Divinité,
la placèrent dans l’être immense au sein duquel nous vivons
et nous respirons , par lequel nous sommes formés et détruits,
qui fournit les matériaux de notre existence, et qui en reçoit
les débris éternels.

Ils n’en ont fait, en généralisant leurs idées, qu’un seul et

unique être, éternel, immense, qui comprend tout en soi, et
qui renferme le principe de vie et d’intelligence auquel parti-
cipent en commun tous les êtres vivants et intelligents. Rien
de plus connu que la figure allégorique du grand Pan, ou
dieu, nature universelle; et que la comparaison de l’univers
à un grand homme, et de l’homme à un petit univers. Vidend.

Euseb. Præp. evang. lib. HI , cap. 9; Augustin. de Civil. Dei,
lib. 1V, cap un; Procl. in Timæum,lib. V; Plotin. Ennead.V,
lib. Il, cap. la; Marc-Aurel. lib. 1V, cap. 34.

Il! DES NOTES.
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